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х овн ого  С овета  С о ю за  С ов етск и х  С оциалиста-, 
чески х  Р есп убл и к  постановляет:

назначить в ы бор ы  в В ерховн ы й  С ов ет  С С С Р  
на воск р есен ь е , 1 2  ию ня 1 9 6 6  года .

П редседатель П резидиума В ерховного Совета С С С Р Н П О Д ГОРН Ы Й . 
Секретарь Президиума В ерховного Совета С С С Р  М . ГЕ О РГА Д ЗЕ .

М оск ва , К рем ль.
1 7  м арта 1 9 6 6  г.

В  свя зи  с  и стечением  полном очий  В е р х ов н о 
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статьи  5 4  К он сти туци и  С С С Р , П рези ди ум  В ер-
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Сегодня публикуется Указ о вы
борах в Верховный Совет СССР. 
Полномочия Верховного Совета ше
стого созыва истекают, и Президиум 
Верховного Совета СССР в соответ
ствии с нашей Конституцией назна
чил выборы на 12 июня 1966 года.

Предстоящее избрание высшего 
органа государственной власти — 
важное событие в общественно-по
литической жизни страны. Значение 
его особенно возрастает в связи с 
тем, что выборы будут проходить 
вскоре после XXIII съезда КПСС, ко
торый определит задачи очередного 
этапа коммунистического строитель
ства.

Наша партия исходит из марксист
ско-ленинского положения о том, 
что народ — творец истории; постро
ение коммунизма — дело рук наро
да, его энергии, его разума. Руко
водя строительством нового общест
ва, партия развивает могучие созида
тельные силы народа, мобилизует и 
направляет их к  единой цели. Гово
ря словами В. И. Ленина, она при
влекла массы к постоянному и не
пременному, притом решающему, 
участию в демократическом управ
лении государством. Новые большие 
задачи, которые встают перед стра
ной, требуют дальнейшего развития 
ленинских принципов социалистиче
ской государственности, повышения 
роли Советов — органов подлинного 
народовластия, совершенствования 
нашей демократии. Этому и будет 
способствовать избирательная кампа
ния.

Верховный Совет СССР шестого 
созыва, выполняя волю народа и вы
ражая его коренные интересы, про
делал большую и плодотворную ра
боту. Он рассмотрел крупные вопро
сы государственного, экономическо
го «  культурного строительства, меж
дународного положения и внешней 
политики, принял ряд важнейших за
конодательных актов. Глубоко демо
кратический характер его деятель
ности проявился в том, что эти акты 
служат делу коммунизма, укрепле
нию экономического и оборонного 
могущества нашей Родины, подъему 
народного благосостояния, интересам 
мира и социализма во всем мире.

Решения октябрьского (1964 год) и 
Последующих Пленумов ЦК КПСС, 
утверждая и развивая ленинские ме
тоды руководства политической, эко
номической и культурной жизнью 
страны, расширили участие трудя
щихся в управлении производством, 
открыли новый простор инициативе 
и творческой энергии масс. Резуль
таты этих перемен отчетливо видны 
уже сегодня в успехах предсъездов
ского соревнования миллионов, в 
живой, хозяйской заинтересованно
сти, с которой рабочие, колхозники, 
интеллигенция обсуждают проект Ди
ректив на пятилетку, добиваются по
вышения эффективности производст
ва.

Предстоящая подготовка к выбо
рам « Верховный Совет СССР будет,

несомненно, содействовать росту по
литической активности и обществен
ной самодеятельности масс. Избира
тельная кампания — всенародное де
ло, она требует самого пристального 
внимания партийных организаций, Со
ветов депутатов трудящихся. Главная 
партийная забота — обеспечить в 
ходе подготовки к выборам дальней
шее повышение коммунистической 
сознательности и общественной ини
циативы советских людей, мобилизо
вать силы народа на претворение в 
жизнь решений XXIII съезда КПСС, 
задач новой пятилетки. Этой цели 
следует подчинить всю организатор
скую и агитационно-пропагандист
скую работу, добиваясь того, чтобы 
каждый труженик осознавал свое 
место в общенародном строю.

Очень важно в ходе подготовки к 
выборам повсеместно улучшать дея
тельность Советов, вовлекать в нее 
широкие массы трудящихся. Сове
там, подчеркивается в проекте Ди
ректив XXIII съезда КПСС, принадле
жит ответственная роль в борьбе 
за выполнение пятилетнего плана. У 
них большие права и полномочия, 
они призваны активно участвовать в 
хозяйственной жизни, следить за пра
вильным использованием трудовых 
ресурсов и природных богатств, пре
секать проявления ведомственности. 
Многое предстоит сделать Советам 
для расширения торговли и произ
водства товаров народного потребле
ния, развития культурно-бытового 
обслуживания населения, строитель
ства дорог, благоустройства городов

и сел. На предвыборных собраниях, 
встречах, беседах трудящиеся вы
скажут критические замечания и 
предложения, как улучшить работу 
советских и хозяйственных органов. 
Эти замечания и рекомендации дол
жны быть заботливо учтены, а все 
ценные предложения — осуществ
лены.

Навстречу выборам в Верховный 
Совет СССР наш народ идет тесно 
сплоченным вокруг партии, ее ленин
ского Центрального Комитета. Все 
советские люди видят в родной пар
тии испытанного и мудрого руково
дителя нашей великой коммунисти
ческой стройки, рассматривают по
литику партии, разработанные ею 
планы как свое близкое, кровное де
ло. И это понятно: партия превыше 
всего ставит благо и счастье народа, 
дорожит его доверием, в служении 
народу видит свою главную цель. 
Нерушимое единение партии и наро
да находит яркое выражение в том 
огромном творческом подъеме, с 
которым миллионы коммунистов и 
беспартийных, все трудящиеся стра
ны готовятся достойно встретить 
XXIIII съезд КПСС.

Избирательная кампания, которая 
сейчас начинается, несомненно, прой
дет под знаком дальнейшего разви
тия политической и трудовой актив
ности масс, вновь продемонстрирует 
монолитное единство партии и наро
да, ознаменуется новыми успехами 
коммунистического строительства в 
нашей стране.

(Передовая «Правды» за 18 марта).

ЛЕНИНГРАД. Хороший по
дарок XXIII съезду КПСС под
готовили текстильщики фабри
ки «Веретено». Получены пер
вые десятки килограммов объ
емной пряжи, выработанной на 
отечественном оборудовании.

Намечено дальнейшее расши
рение производства. К концу 
этого года выработка объемной 
пряжи возрастет в 5 раз.

НА СНИМКЕ: работница Ан
на Крнвец у ровничной маши
ны.

(Фотохроника ТАСС).
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ЗНАМЕНАТЕЛЬНАЯ 
ДАТА В ЖИЗНИ 
НАРОДОВ-БРАТЬЕВ
По случаю 18-й годовщины со 

дня подписания договора о друж
бе, сотрудничестве и взаимной по
мощи между Союзом Советских 
Социалистических Республик и 
Народной Республикой Болгарией 
Первый секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, Председатель Президиу
ма Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорный и Председатель Сове
та Министров СССР А. Н. Косыгин 
направили Первому секретарю ЦК 
БКП и Председателю Совета Ми
нистров HP Болгарии Тодору 
Живкову и Председателю Прези
диума Народного собрания НРБ 
Георгию Трайкову телеграмму, в 
которой выразили сердечные по
здравления советского народа брат
скому болгарскому народу.

«Договор, подписанный 18 лет 
тому назад, —  говорится в теле
грамме,— полностью отвечает ин
тересам советского и болгарского 
народов. Он основан на великих 
принципах марксизма-ленинизма 
и социалистического интернацио
нализма, проникнут искренним 
стремлением наших народов ока
зывать друг другу помощь и под
держку, служит укреплению един
ства и сплоченности стран социа
листического содружества, спо
собствует успешному строительст
ву социализма и коммунизма, обе
спечению мира во всем мире.

Советские люди в этот знаме
нательный день от всей души 
желают братскому болгарскому 
народу новых достижений в строи
тельстве социалистической Болга
рии».

В  П р е з и д и у м е  
В е р х о в н о г о  

С о в е т а  

С С С Р
За достигнутые успехи в уве

личении добычи нефти и другие 
высокие производственные дости
жения Президиум Верховного Со
вета СССР указа*» от 17 марта 
1966 г. наградил орденом Ленина 
производственное объединение 
«Башнефть», орденом Трудового 
Красного Знамени —  производст
венное объединение «Куйбышев- 
нефть» и нефтепромысловое уп
равление им. XXII съезда КПСС 
Азербайджанской ССР.

Президиум Верховного Совета 
СССР наградил орденом Трудово
го Красного Знамени за досрочное 
выполнение семилетнего плана 
по транспорту нефти и нефтепро
дуктов, высокоэффективное ис
пользование магистральных тру
бопроводов Урало-Сибирское неф
тепроводное управление.

(ТАСС).
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Р А Ц И О Н А Л И З А Т О Р Ы  С Д Е Р Ж А Л И  С Л О В О
При обсуждении обязательств в 

ответ на почин москвичей и ленин
градцев электрики были немного
словны. Товарищи не торопили с от
ветом, просили все взвесить. На то 
были веские причины.

Дело в том, что резка изоляцион
ных материалов (асбоцемента., тек
столита, гетинакса) в электроцехе —  
одна из трудоемких операций, кото
рая выполнялась вручную. Изготов
ленный три года назад для этих це
лей станок оказался непригодным. 
Он не обеспечивал прямолинейности 
разрезаемого листа.

Токарь электроцеха М. И. Кудинов 
и электрослесарь И. 0. Дорохов дав
но решили механизировать эту уто
мительную операцию, да нелегок 
путь воплощения идеи в металле. В 
октябре прошлого года, получив раз
решение проводить эксперименты в

свободное от работы время, они при
ступили к осуществлению своей идеи. 
В то время мало кто верил в успех. 
Опробование первого варианта изго
товленного ими станка не принесло 
нужных результатов. Сожаления, 
предложения бросить эту затею 
(пусть инженеры ломают голову) 
можно было услышать тогда. 
Шутка ли, почти двадцать пять лет 
резали изоляционные плиты вруч
ную, многие смирились с этим.

Вот почему товарищи не торопили 
их с ответом. Предсъездовское обяза
тельство —  дело серьезное. Кто-то 
предложил: «Давайте не будем вклю
чать в обязательства станок 2МКД». 
Но Дорохов был другого мнения: 
«Раз нужно, сделаем! Нам необходи
мо доработать узел подачи и заме
нить раму на более жесткую».

Убежденность друзей или очень

большое желание иметь такой ста
нок, а скорее всего то и другое 
привели к решению: станок для рез
ки изоляционных материалов необхо
димо закончить и сдать в эксплуа
тацию ко дню открытия съезда КПСС.

Друзья, не считаясь со временем, 
увлеченно работали над конструкци
ей. Два месяца прошли для них не
заметно.

Недавно друзья разрезали первый 
лист на своем 2МКД с завидной ско
ростью и точностью. При толщине 
листа 30 миллиметров скорость ре- 
занья равна одному метру в минуту. 
Это победа для них и радость для 
их товарищей.

Станок досрочно сдан в эксплуа
тацию. Он ликвидировал в электро
цехе Томского подшипникового заво
да еще одну трудоемкую операцию.

В. КРАВЦОВ.

СЕЛЬСКИЕ МЕХАНИЗАТОРЫ УЧАТСЯ
Еще два года назад в колхозе 

имени Кирова Асиновского района 
не хватало своих механизаторских 
кадров. Из-за этого тракторы неред
ко использовались только' в одну 
смену, а в горячую уборочную пору 
простаивали комбайны. Осенью 1962 
года в колхозе была создана двухго
дичная школа механизаторского все
обуча —  филиал Асиновского учили
ща механизации сельского хозяйст
ва.

Желающих учиться оказалось бо
лее 50 человек —  в основном при
цепщики и молодые работники жи
вотноводства. Пришли в школу и не
которые трактористы, не имеющие 
необходимой теоретической подготов
ки.

Две зимы напряженно изучали 
трактор и комбайн. И вот весной 
1964 года в полку колхозных меха
низаторов прибыло. Техника в уме

лых руках стала работать намного 
производительнее. Каждому нашлась 
работа по душе. Одни стали рабо
тать на тракторе, другие взяли в ру
ки штурвал комбайна, третьи воз
главили механизированные звенья 
по выращиванию льна и кукурузы.

Школа механизаторского всеобуча 
явилась началом подготовки квали
фицированных кадров механизато
ров. Но большинство выпускников- 
трактористов имеет лишь третий 
класс. Между тем в артель поступает 
все более совершенная техника.

Поэтому инженер артели С. М. 
Патрин, понимая, что без повыше
ния квалификации кое-кому трудно 
будет дальше работать на сложных 
машинах, осенью прошлого года 
организовал переподготовку механи
заторов. Таких нашлось более двад
цати человек. С ними сейчас прово
дятся занятия по специальной про

грамме подготовки трактористов вто
рого и первого классов.

Помимо Патрина, занятия проводят 
тракторист-машинист 1-го класса 
И. Невмержицкий, механизатор _ши- 
рокого профиля, опытный комбайнер 
А. Свистунов, агроном В;  Корнеев. 
Учатся на курсах звеньевой льновод
ческого звена В. Богуславский, куку
рузовод А. Данилин, механизатор 
А. Воробьев и другие.

Занятия проводятся раз в неделю, 
целый день. За дни учебы все кур
санты получают средний .заработок.

В апреле специальная комиссия 
определит уровень знаний каждого 
курсанта и присвоит ему соответст
вующий класс. А там второй экзамен 
—  пора весеннего сева. Он тоже бу
дет выдержан успешно, потому что 
машинами будут управлять люди, 
имеющие теоретическую и практиче
скую подготовку. к

И. КОРШУНОВ.

Е С Л И  З А  Д Е Л О  В З Я Т Ь С Я  У М Е Л О
На Зоркальцевской ферме совхо

за «Рыбаловский» Томского райо
на трудится передовой в области 
коллектив животноводов. В прош
лом году здесь надоили по 3.700 
килограммов молока от коровы. 
Лучшего показателя добились толь
ко их соседи —  березкинцы.

Нынешней зимой зоркальцевцы 
получают по 11 килограммов мо
лока от коровы в сутки.

О том, как они добиваются ус
пеха в своей работе, и рассказыва
ется ниже.

В совхоз «Рыбаловский» часто 
приезжают делегации из Томского и 
других районов. Зоркальцевскую фер
му приезжие, как правило, не ми
нуют. Их .прежде всего интересует, 
как за сравнительно короткий срок 
•-каких-нибудь пять лет —  доярки 
сумели резко увеличить надои мо
лока.

Большого секрета в этом, конечно, 
нет. Но труда пришлось приложить 
немало. Вначале, когда на базе не
скольких колхозов организовали сов
хоз, зоркальцевцы получали от коро
вы около 2 .500 килограммов молока 
в год. Такой показатель, конечно.

никого не удовлетворял. Совхоз 
«Рыбаловский» —  хозяйство приго
родное, и совместно с работниками 
ферм других пригородных совхозов 
—  «Томского», «Корниловского» и 
«Тахтамышевского» —  надо было 
срочно решать, как быстрее в достат
ке снабдить город молоком.

Коров на ферме было мало. Зна
чит, прежде всего, надо увеличить 
стадо. И за пять лет оно возросло с 
200 до 420 голов. Неплохой рост.

менеяие. И правильно сделали: не
только затраты сократили, но и рез
ко снизили яловость коров; в прош
лом году от ста коров получено 95 
телят.

Доярки сами ведут учет, когда ка
кая корова у них покрылась, когда 
отелилась. Телятся коровы в течение 
всего года. Это позволяет в паст
бищный и стойловый периоды полу
чать равномерные удои.

Умелая подготовка к отелу —  то-

раются механизировать коровники. 
Но это не значит, что можно не ду
мать об облегчении труда телят
ниц. Ведь от результатов их труда 
зависит продуктивность обновленного 
стада. Между тем телятницы, как 
правило, все делают вручную, у них 
нет даже механизмов для приготов
ления кормов.

И, наконец, о кормах. Высокопо
родный скот надо хорошо кормить. 
Из года в гол будет возрастать его по-

коммунистического труда. Ее охотно 
посещают доярки, телятницы, скот
ники.

Зоркальцевцы соревнуются с жи
вотноводами Березкинской фермы. 
Соседи регулярно встречаются, обме
ниваются опытом своей работы. Зор- 
кальневцам пока не удалось срав
няться с березкинцами по надоям 
молока ■—  в прошлом голу их сопер
ники полушили его 4.062 килограм
ма от коровы. Но в соревновании с

&ES*"..SSSS П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н ЕН И Е О БЯЗАТЕЛЬСТВстроить скотные поме- _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
щееия, возникли труд- ~  "  ' "
ности с кормами. Да и ведь известно, 
сколько ни корми плохую корову, 
она не даст много молока. Все гово
рило за то, что следует браться за 
улучшение стада.

Специалисты совхоза и фермы вы
делили на племя телок от лучших 
коров. Скомплектовали из них от
дельные гурты. Купили также 150 
телок черно-пестрой породы. Потом 
эта покупка полностью себя оправ
дала. Перешли на искусственное осе-

Н А СНИМКЕ: доярки (слева направо) Лндня Дмитриевна 
и Зоя ~--------

Королевой, Мария Варфоломеевна 
ф о Х и т р а н е в и ч а .

же немаловажный резерв. Сухостой
ный период в зависимости от упи
танности и продуктивности живот
ных длится 45— 60 дней. Большое 
внимание доярки уделяют раздою 
коров.

На ферме ведется борьба за чи
стоту молока. В прошлом году от 
снижения его кислотности зоркаль
цевцы получили несколько тысяч 
рублей прибыли.

Сейчас молочное стадо на ферме 
обновлено наполовину. В ближайшие 
два года эта работа будет завершена 
полностью.

В нынешнюю зиму от многих пле
менных первотелок получают по 
14 ,5— 15 килограммов молока.

Важно отметить, что работа по ка
чественному улучшению молочного 
стада на ферме ведется по детально 
разработанному плану. Он состав
ляется на год после проведения бо
нитировки скота, которая проводится 
обычно раз в год для выявления 
лучших животных и создания племен
ного ядра. На Зоркальцевской ферме 
последняя бонитировка проводилась 
в сентябре, перед переводом скота в 
помещения. Отобрали 50 коров с го
довым удоем от 3.500 до 5 .000 ки
лограммов молока и жирностью его 
не ниже 3,6 процента.

В племенной работе есть еше и 
нерешенные вопросы. 0  недостатке 
помещений речь уже шла. По этой 
причине 100 телок зоркальцевцы бу
дут вынуждены и нынче передать 
на доращивание на другую ферму. 
Не менее важный вопрос —* меха
низация телятников. Обычно в каж
дом хозяйстве ^  первую очережь ста-

головье. А пастбищ на ферме не хва
тает. Ферма может в достатке снаб
дить себя кормами лишь за счет 
культурных пастбищ. Их, по мне
нию всех зоркальцевских животново
дов, надо вводить уже с нынешнего 
года.

Всякому известно: как бы хоро
ши ни были планы, но, если люди, 
которые их выполняют, трудятся без 
души, успеха не жди. Зоркальцев- 
цев отличает большое трудолюбие, 
стремление все время идти вперед. 
На ферме за многие годы сложился 
дружный, сплоченный коллектив. 
Без преувеличения можно сказать, 
что большинство животноводов наш
ло в этой профессии свое призвание. 
Это прежде всего относится к дояр
кам Л. Д. Короленок, В. С. Мозгале- 
вой, П. И. Мозгалевой, 3. Г. Ники
тиной, М. В. Пановой, Н. Л. Однокол- 
киной, А. С. Шевцовой. Разговоров о 
том, что кто-то из них опоздал на 
дойку или, скажем, забыл вовремя 
накормить коров, здесь не бывает. 
Доярки непреклонны, когда дело ка
сается общих интересов. Попробуйте 
хоть раз не подвезти опилок для под
стилки, доярки до директора совхоза 
дойдут. А если на ферме вдруг об
наружатся более серьезные промахи, 
—  районное начальство знаяъ будет.

Но на одном трудолюбии, конечно, 
далеко не уедешь. Зоотехническая 
наука все время идет вперед, обога
щается опыт новаторов производст
ва. Вот почему в Зоркальцеве такое 
большое значение придают учебе жи
вотноводов.

Два года здесь работает школа

ними они оттачивают свое мастер
ство.

Кормов в связи с засушливым ле
том на ферме запасено меньше, чем 
в прошлом году. Поэтому животно
воды стараются их бережно расхо
довать, умело их приготовлять к 
скармливанию.

Каждой доярке выдана тележка с 
железным чаном. В нем запаривают
ся и дрожжуются концентраты. Си
лос раскисляется. Его выдают не
сколько раз в лень небольшими пор
циями. В этом случае животные по
едают его без остатка.

Подъему животноводства способ
ствует и умелое сочетание мораль
ного и материального стимулирова
ния труда работников фермы. Итоги 
соревнования доярок подводятся еже
дневно.

Кроме годовых и квартальных, 
зоркальцевские доярки берут и ме
сячные обязательства.

Передовики отмечаются награда
ми, премиями, путевками в дома от
дыха. За перевыполнение планов 
установлена дополнительная оплата. 
Например, по итогам за прошлый 
год все доярки получили по 100 —  
200 рублей дополнительной оплаты.

Разработан также порядок допол
нительной оплаты по отдельным пе
риодам года. Дояркам, надоившим в 
июне 500 килограммов молока от 
коровы, выдавали дополнительно к 
заработку по 25 рублей. В июле 
такая сумма выдавалась за надой в 
450 килограммов, а в августе » - з а  
надой в -400 килограммов.

Трое доярок •—  Л. Д. Короленок, 
В. С. Мозгалева и П. И. Мозгалева, 
перешагнувшие в прошлом году че
тырехтысячный рубеж, по условиям 
соревнования получили в подарбк 
холодильники, четверо —  3. Г. Ни
китина, М. В. Панова, Н. Л. Одно- 
колкина и А. С. Шевцова, надоившие 
по 3.500 килограммов молока от ко
ровы, —* стиральные машины.

***
Девиз животноводов Зоркальцев- 

скоп фермы ■— хозяйствовать разум
но, бережливо. Все вместе взятое —* 
и развертывание племенной рабо
ты, и борьба за экономное, наиболее 
рациональное расходование кормов, 
и внедрение в производство послед
них достижений науки и передовой 
практики— подчинено одной цели—• 
получать как можно больше дешевой 
продукции. Решения последних Пле
нумов НК КПСС открыли неограни
ченные возможности для дальнейше
го повышения рентабельности совхо
зов. В прошлом году совхоз «Рыба
ловский» получил 381 тысячу руб
лей прибыли. Нынче она еще больше 
возрастет. Продукция животновод
ства в хозяйстве с каждым годом 
становится дешевле.

Для этого много делается. Напри
мер, в Зоркальцеве построены два 
типовых коровника на 400 голов. 
Все основные производственные про
цессы, кроме раздачи кормов, меха
низированы. Один коровнш уже 
вступил в строй, во второй коровы 
будут переведены в ближайшее вре
мя. Это дает возможность сократить 
двух ночных скотников, двух под
возчиков кормов, одного сторожа. 
Снизятся затраты и на перевозке 
молока.

На селе с каждым днем все шире 
развертывается сооевиование в честь 
XXIII съезда КПСС. Лучший подарок 
съезду —  выполнение планов и обя
зательств. 14 марта труженики сов
хоза «Рыбаловский» выполнили 
квартальный план по продаже моло
ка государству. До конца месяца ре
шено отправить сверх плана 4 ПО
тонн молока. В решение этой задачи 
зоркальпевские животноводы внесут 
немалый вклад.

'  Ю, НЕСТЕРОВ.
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Рассказы  
о коммунистах СТАНОЧНИЦА

ЛЕНИНГРАД. В Актовом зале Смольного состоя
лись первые Октябрьские чтения, посвященные 
50-летию Советской власти.

С докладом «Всемирно-историческое значение 
Великой Октябрьской социалистической революции» 
выступил член ЦК КПСС вице-президент АН СССР

П. Н. Федосеев.
С воспоминаниями выступили делегаты II Всерос

сийского съезда Советов.
НА СНИМКЕ: Актовый зал Смольного. Первые 

Октябрьские чтения.
(Фотохроника ТАСС).

Пожилая женщина торопливой иоводкой идет по ули
цам просыпающегося таежного села Киреевска к цехам 
деревообрабатывающего комбината. Вот она входит в 
тарный цех, где уже собралась вся смена.

Время. Александра Ивановна включает станок. Метал
лический крюк впивается жалом в бок заготовки. Диско
вая пила, взвизгнзгв, словно нож в масло, входит в дере
во. От заготовки отделяется первая дощечка. На синие 
халаты рабочих, на станину пилы, на рельсы узкоколей
ки брызжут солнечные фонтаны опилок. На дворе мороз, 
да и в цехе не жарко. А Александра Ивановна Турма- 
нова раскраснелась от работы. Подносит еще одну заго
товку, еще...

Четвертый год живет она в Кирёевске Кожевников- 
ского района. Приехала сюда, в родные места мужа, из 
европейской части страны, да и нашла здесь новую ро
дину.

Поначалу все было непривычно. Зимой мохнатые сос
ны потрескивают от мороза. А  сибирякам хоть бы 
что. Привыкла постепенно к морозам и Александра Ива
новна. А  души у людей здесь теплые, щедрые. На ком
бинате сначала было боязно: кругом грозят острыми
зубьями вращающиеся пилы. Но ее учили соблюдать 
технику безопасности. В короткий срок освоила Турма- 
нова специальность станочницы и вот уже третий год 
работает на станке.

Худенькая она на вид, да и годы не очень молодые. 
Но в работе мало кто за ней угонится: 120— 130 про
центов за смену, меньше ее не устраивает. Скоро, кроме 
трудолюбия, еще одну черту подметили киреевцы в ком
мунистке Турмановой: ее непримиримость к недостаткам, 
чуткость, внимание к людям, то, что она всегда болеет за 
общее дело. Скоро товарищи послали ее депутатом в 
сельский Совет.

Александра Ивановна, что греха таять, порой очень 
устает на работе. Труд ее — не из легких. А  дома — 
муж, четверо детей, надо всех накормить, обстирать—да 
мало ли работы по хозяйству... Но она всегда находит 
время, чтобы с душой выполнять свои депутатские обя 
занности. Был наказ избирателей: отремонтировать 1
Киреевске тротуары. Александра Ивановна добилась 
чтобы это пожелание было выполнено. Или вот с детски
ми яслями-садом. Помещались они в небольшом здании. 
А заявлений от рабочих с просьбой устроить детей была 
целая пачка. У сельсовета для строительства нашлось 
лишь 350 рублей, что на них сделаешь? И Александра 
Ивановна вместе с другими депутатами решила строить 
здание детского сада своими силами. После работы 
таскала глину, дранкевала стены, штукатурила. Сейчас в 
новом детском саде весело играют под надзором воспита 
тельнии ребятишки. Разве не может гордиться этим де
путат Турманова?

...Кончился трудовой день. Молодежь собирается в 
клуб, ктр-то сел за книжку. А у Александры Ивановны 
стряпня затеяна — возится у печки. Потом еще надо 
штопать, шить. Хорошо, если к ночи управится.

Неожиданно хлопает дверь. В кухню вбегает заплакан
ная женщина. Это — соседка, Александра Корнеева. Она, 
задыхаясь, говорит:

- -  Помоги, Александра Ивановна, опять мой запил.. 
Шумит...

Турманова бросает свои дела и идет «давать бой» обид, 
чнку. Так трудится, так живет в старичном сибирском 
селе простая русская женщина, коммунистка, работница, 
депутат.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

ОБСУЖДАЕМ 
ПРОЕКТ ДИРЕКТИВ 
ХХП1 СЪЕЗДА КПСС М Е Х А Н И З А Ц И Ю - В  К О М П Л Е К С Е
В проекте Директив XXIII съез

да КПСС по пятилетнему плану 
развития народного хозяйства 
СССР на 19р6—-70 гг. сказано: 
«На основе роста технической 
вооруженности сельского хозяйст
ва, его интенсификации, лучшей 
организации труда и повышения 
материальной заинтересованности 

•тружеников сельского хозяйства 
предусмотреть рост производитель
ности труда в совхозах и колхозах 
за пятилетие на 40-—45 процен
тов».

За семь лет количество тракто
ров в колхозах и совхозах нашей 
области увеличилось в 2,8 раза, 
объем тракторных работ возрос с 
1,9 миллиона гектаров условной 
пахоты до 3,2 миллиона. Механи
зация производства, его возросшая 
энерговооруженность способствова
ли тому, что даже в неблагоприят
ном 1965 году производительность 
труда в колхозах составила 169 
процентов к уровню 1958 года. 
Производительность труда за пять 
лет существования совхозов увели
чилась на 35 процентов.

Хотя практически основные ра
боты в растениеводстве механизи- 
рованьг. по-прежнему на производ
ство продукции затрачивается мно
го ручного труда. Происходит это 
не из-за отсутствия машин, а пото
му, что зачастую техника исполь-

Сообщение ТАСС

и Космос-112» 
в п о л е т е
17 марта 1966 гола о  Совет

ском Сою зе произведен очередной 
запуск искусственного спутника 
Земли « Космос-112».

Н а борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназначен
ная для продолжения исследова
ний космического пространства в 
соответствии с программой, объ
явленной Т А С С  16 марта 1962 
года.

Спутник выведен на орбиту с 
параметрами:

нача.гьныц период обращения 
92,1 минуты;

максимальное расстояние от по
верхности Земли (в  апогее)  565 
километров;

минимальное расстояние от по
верхности Земли (в  перигее) 214 
километров;

наклонение орбиты 72 градуса.
Кроме научной аппаратуры, на 

спутнике имеются: радиопередат
чик, работающий на частоте 19,994 
мегагерца; радиосистема для точ
ного измерения злементов орбиты; 
радиотелеметрическая система для 
передачи на Землю данных о рабо
те приборов и научной аппарату
ры.

Установленная на спутнике ап
паратура работает нормально.

Координационно - вычислитель
ный центр ведет обработку посту-: 
пающей информации.

Премии за лучшие товары
В Ростове-на-Дону проведен 

смотр-конкурс товаров народ
ного ' потребления, выпускаемых 
фирмами города. Жюри прису
дило первую премию обувной 
фабрике — третьему по величи
не в Советском Союзе предприя
тию обувной промышленности. 
В год фабрика выпускает более 
12 миллионов пар модной жен
ской и мужской обуви, детских 
ботинок. Сто моделей соответ
ствуют уровню мировых стан
дартов. По просьбе покупате
лей фабрика приступила к изгец 
тоелению специальной обуви 
для людей пожилого возраста. 
Предполагается выпустить 400 
тысяч пар.

Премия присуждена ствоче. 
выщивальной фирме «Дон». 
Среди ее изделий лучшими при
знаны женское платье «Яро
славна». мужская сорочка из 
ткани «Кубинка» и нарядная 
белая сорочка. За спальный 
гарнитур, отделанный поли
эфирными лаками, жюри прису
дило премию эксперименталь
ной мебельной фабрике имени 
Урицкого. Премиями за лучшие 
товары народного потребления 
отмечены также предприятия 
ножгалантерейного объедине
ния.

(АПН).

зуется вполсилы и многие трудо- 
' емкие процессы не механизируют, 

ся в комплексе.
В особенности характерно это 

для заготовки кормов, где совре. 
менным машинам сопутствует са. 
мая что нн на есть дедовская тех
ника. В условиях Томской области 
располагающей обширнейшими се
нокосными угодьями в поймах рек 
гфмцлекеная механизация —  епо. 
соб не только сокращения ручного 
труда, но и один из основных ре
зервов укрепления кормовой базы

В наших колхозах и совхозах 
ежегодно выкашивают около 180 
тысяч гектаров покосов, из них ме
ханизированным способом около 
125 тысяч. Во многих хозяйствах 
можно значительно больше травы 
косить машинами, но этого не де
лают. так как не справляются со 
сволакиванием и стогованием сена. 
На лугах, выкошенных с помощью 
тракторной тяги, стогование сена 
механизировано только на 43 ты
сячах гектаров, прессование пресс- 
подборщиками —- на трех тыся
чах. А ведь все необходимые для 
комплексной механизации заготов
ки сена колесные тракторы, трак
торные косилки, валковые грабли, 
волокуши и стогометатели имеются. 
При эффективном использовании 
этих машин можно комплексно ме
ханизировать заготовку сена бо
лее чем вдвое.

Два года тому назад в нашу об
ласть стали поступать пресс-под
борщики, позволяющие создать бо
лее удобный в организационном 
отношении комплекс для заготов
ки сена. Пока эти пресс-подборщи
ки используются недостаточно.

В 1966 году колхозы и совхозы 
получат большое количество тех
ники для заготовки сена. В частно
сти, поступит 100 пресс-подборщи
ков марки ППВ-1,6. При правиль
ном использовании их, а также 
ранее приобретенных машин мож
но механизировать стогование на 
94 тысячах гектаров и прессова
ние на 82 тысячах гектаров. В 
итоге сэкономятся 334 тысячи че
ловеко-дней, то есть можно высво
бодить в напряженный период за
готовки кормов 16 тысяч человек 
или заготовить около 150 тысяч 
тонн дополнительного сена.

Непроизводительный ручной 
труд расходуется при скирдовании 
соломы. Применяя копновозы и 
стогометатели, сведенные в звенья, 
можно также полностью механизи

ровать эту работу.
Велики затраты ручного труда 

при возделывании льна. К сожале
нию, пока не имеется возможности 
рекомендовать хозяйствам набор 
машин для его комплексной меха
низации. Они имеют машины толь
ко для теребления и обмолота 
льна, причем теребление произво
дится менее чем на половине по
севной площади. Однако имеющи
мися льнотеребилками, при усло
вии необходимой борьбы с сорняка
ми, возможно убирать весь лен и 
сэкономить 24 тысячи человеко
дней.

В колхозах и совхозах области 
вручную убирают 4200 гектаров 
картофеля — 55 процентов убо
рочной площади. В 1966 году по
ступит новая техника. Создается 
возможность механизировать убор, 
ку картофеля, сократив затраты 
ручного труда на 97 тысяч челове
ко-дней.

Значительны затраты труда на 
погрузочно-разгрузочных работах, 
при переработке зерна, вывозке ор
ганических удобрений, на возделы
вании овощей..Для их механиза
ции колхозы и совхозы области ос
нащаются погрузчиками-бульдозе
рами ПБ-35, автозагрузчиками 
сеялок АС-2 М, комплексами ма
шин для оборудования зерноочис
тительных пунктов, машинами для 
полива овощей.

Таким образом, за счет более 
эффективного использования тех
ники колхозы и совхозы имеют ре
альную возможность экономить в 
год более 500 тысяч человеко
дней. Вот где громадный резерв 
для повышения производительнос
ти труда! Усилия руководителей и 
инженерно-технических работни
ков колхозов, совхозов, управле
ний сельского хозяйства и област
ного объединения «Сельхозтехни
ка» следует сосредоточить в пер
вую очередь на внедрении техни
ки в производство, придав этому 
не меньшее значение, чем мы сей
час придаем ремонту и техническо
му обслуживанию машин.

Областное объединение будет 
также продолжать работу по орга
низации технического обслужива
ния машинно-тракторного парка 
мастерами-наладчиками, больше 
поставлять хозяйствам агрегатов 
для техуходов, механизированных 
заправщиков, передвижных ре
монтных мастерских. Практика по
казывает, что там, где правильно

организовано техническое обслу
живание, затраты на ремонт, рас
ход запчастей, горюче-смазочных 
материалов снижаются на 8 — 10 
процентов. В 1965 году нами было 
получено 170 агрегатов для техоб
служивания на шасси автомобилей. 
В 1966 году колхозам и совхозам 
их будет поставлено не меньше.

Нужно обратить серьезное вни
мание и на более эффективное ис
пользование тракторного парка. 
Средняя дневная выработка на 
15-сильный трактор в колхозах при 
норме 4 гектара сейчас составляет 
2,5 гектара, в совхозах — 2,2 гек
тара. Характерно, что этот показа
тель у нас не улучшается. За 
последние годы резко снизился и 
коэффициент сменности в работе 
тракторов и составил 1,2. Это 
значит, что в среднем только 
пятая часть тракторов работает в 
две смены.

К концу пятилетия колхозы и 
совхозы области должны иметь 
6200 тракторов (сейчас их 4600), 
в 2,3 раза возрастет наличие авто
машин. Значительно больше ста
нет другой техники и оборудова
ния. В этих условиях особое зна. 
чение приобретает правильная 
организация ремонта сельскохозяй
ственной техники, ибо существую
щая система ремонта имеет круп
ные недостатки. В мастерских 
объединений «Сельхозтехника», 
совхозов и колхозов ведется ре. 
монт машин различных марок, ма
стерские неравномерно загружены 
по периодам года, не комплекту
ются постоянными кадрами. В этих 
условиях трудно внедрить необхо
димую технологию н культуру про
изводства. В итоге— низкая произ
водительность. плохое качество и 
растянуты сроки работ.

Если мы в основном справляем
ся с подготовкой тракторов к по
левым работам, то зачастую срыва
ем подготовку зерновых комбай
нов. Не решен и вопрос об органи
зации ремонта автомобилей, кото
рый осложнен острым дефицитом 
запасных частей.

В областном управлении сель
ского хозяйства и объединении 
«Сельхозтехника» разработан план 
развития ремонтной базы сельско
го хозяйства области, который рас
смотрен облисполкомом и утверж
ден центральными органами.

В нем предусмотрены сосредо
точение капитальных ремонтов 
основных машин в крупных спе

циализированных предприятиях 
оснащенных обменным фондом 
полнокомплектных машин и агре
гатов, расширение и реконструк
ция мастерских общего назначения 
объединения «Сельхозтехника» в 
районах, территориально удален
ных от специализированных пред
приятий, создание мастерских в 
колхозах и совхозах для неслож
ных ремонтов тракторов, комбай
нов, сельхозмашин, а также для 
технического их обслуживания.

В настоящее время в объедине 
нии «Сельхозтехника» реконструи
руются 11 мастерских, из которых 
7 специализированы. Предстоит 
построить крупную мастерскую в 
селе Лоскутове Томского района, 
где будут специализированы линии 
по ремонту автомобилей ЗИЛ-130, 
ГАЗ-69 и тракторов С-100.

В реконструированных мастер
ских предусмотрены значительное 
увеличение мощностей, коренное 
улучшение технологического про
цесса, установка нового оборудо
вания, повышение культуры про
изводства. Сейчас мастерские 
объединения имеют в обменном 
фонде 70 полнокомплектных трак
торов, более двухсот двигателей. 
В 1966 году этот фонд будет уве. 
личен.

Планом развития ремонтной ба. 
зы в колхозах и совхозах области 
предусмотрено строительство в 
1965— 1970 годы ста четырех ма
стерских для текущих ремонтов и 
техуходов. Кроме того, будет по
строено 9 мастерских для капи
тального ремонта в хозяйствах, 
удаленных от основных ремонтных 
баз. Намечено создание семи депо 
для ремонта комбайнов при ма
стерских «Сельхозтехники». Это 
даст возможность большую часть 
комбайнов ремонтировать Зимой, 
устранив негодную практику ав
ралов перед жатвой. Можно будет 
летом часть комбайнеров направить 
в механизированные звенья на за
готовку кормов.

Большая работа предстоит по 
механизации животноводческих 
ферм. Долгие годы на эту тему 
шли только малоплодотворные раз
говоры, так как не была обеспече
на материальная база, не имелось 
нужных машин и не строились со
ответствующие помещения.

В настоящее время положение 
меняется Появились первые меха
низированные коровники, телятни
ки,. свинарники, птичники. У нас

I уже 35 комплексно.механизирован. 
ных ферм. Автопоением обеспече
но две трети крупного рогатого 
скота, практически решен вопрос 
с водоснабжением свиней и птицы. 
По уровню механизированного дое
ния наша область находится на од
ном из первых мест в республике, 
и еели бы эту работу лучше вели 
работники сельского хозяйства 
Бакчарского, Первомайского и 
Дсиновского районов, Томская об
ласть могла быть на первом месте 
в Российской Федерации.

В истекшем году установлено 
123 транспортера для удаления 
навоза из коровников и свинарни 
ков, механизированы приготовле
ние и раздача корма в свинарни
ках с поголовьем в 10700 голов. 
Конечно, этого явно недостаточно. 
Плохо механизируется раздача 
кормов в коровниках. Для улучше
ния работы по механизации про
цессов животноводства наши хо
зяйства получат нынче достаточное 
количество автопоилок, установок 
для механизированного доения но
ров, транспортеров для уборки на
воза, котлов-парообразователей, 
машин для приготовления и раз
дачи кормов.

Установив эти машины и обору
дование, можно повысить произво
дительность труда работников жи
вотноводства в 1,5— 3 раза. Конеч
но, необходимо, чтобы машины и 
оборудование постоянно находи
лись в исправном состоянии. Это 
возможно, если на них будут рабо
тать квалифицированные механи
заторы. Но их подготовка проводит
ся неудовлетворительно.

Для выполнения возрастающих 
объемов работ по механизации 
процессов в животноводстве в со
ставе областного объединения 
«Сельхозтехника» создано специа
лизированное строительно-монтаж
ное управление.

Расчеты свидетельствуют, что 
труженики сельского хозяйства 
нашей области, эффективно и 
комплексно используя предостав
ленную им технику, могут значи
тельно повысить производитель
ность труда во всех отраслях про
изводства, снизить себестоимость 
продукции и внести свой вклад в 
выполнение пятилетнего плана раз
вития народного хозяйства нашей 
Родины.

Ю. МЕЕРЧЕНКО, 
председатель областного 

объединения «Сельхозтехника».

По следам наших 
выступлений

МЕРЫ ПРИНЯТЫ
Кривошепнское районное уп

равление сельского хозяйства 
сообщает, что факты, указанные 
в статье «Машины-тунеядцы», 
действительно имеют место в 
колхозах района.

В настоящее время принима
ются меры к тому, чтобы улуч
шить использование машинно- 
тракторного парка и избавиться 
от машин-тунеядцев. Хозяйствам, 
дано указание восстановить и 
пустить в эксплуатацию грей
ферные погрузчики и пресс-под
борщик. Для улучшения исполь
зования тракторов «Беларусь» 
приобретаются прицепы.

К началу весеннего сева будет 
подготовлено 58 трактористов. В 
колхозах проводится агротех- 
учеба с целью повышения квали
фикации механизаторов, а перед 
началом полевых работ будет 
проведена их переаттестация. 
Эти меры дадут возможность 
более производительно использо
вать имеющуюся в колхозах тех
нику.

М. КОВАЛЕВ,
начальник Кривошеинского
районного управления сель

ского хозяйства.
V

Корреспонденция «Инженер 
довольствуется малым», опубли
кованная в газете «Красное зна
мя» 13 февраля, обсуждена на 
расширенном партийном бюро 
управления местной промышлен
ности.

Как сообщил нам секретарь
партбюро управления тов. Щег
лов, изложенные в статье факты 
соответствуют действительности.

Партийное бюро потребовало 
от коммунистов тт. Костюченка 
и Котлярова ускорить разработ
ку технологических процессов 
на производство пластилина, чер
нил, крема и матрацев. Недо
статки в проекте строительства 
цеха по выпуску пластилина и 
жидких чернил устраняются,

Для изучения и внедрения пе
редовой производственной техно
логии этого производства в 
г. Ленинград и Москву команди
рованы главный инженер управ
ления тов. Котляров и работник 
проектно-конструкторского бю
ро. *.*V

По поводу корреспонденция 
«Зайцы во хмелю и школьни
ки», опубликованной в №  26 га- 
зрты «Красное знамя», заведую
щий отделом торговли Томского 
горисполкома тов. Васицкий со
общил, что возле школы по ули
це Линейной размещен конди
терский цех базовой школьной 
столовой, и часть помещения по 
просьбе трудящихся этого райо
на выделена под кафе.

Заведующая столовой тов. 
Григорьева действительно разре
шила в кафе продавать пиво, за 
что ей объявлен строгий выго
вор. Для улучшения работы ка
фе установлен обязательный ас
сортимент горячих напитков и 
закусок.

Техника для хлеборобов
Немного времени осталось до 

страды. Пройдет месяца полтора 
—  и на полях области загудят 
тракторы. А на областной базе 
«Сельхозтехника» страда уже на
чалась. Сюда почти ежедневно по
ступает новая техника: тракторы 
МТЗ-52, самоходные шасси 
Т-16, заправочные агрегаты 
для автомобилей ГАЗ-51, эк
скаваторы. Уже много техники 
отправлено в Бакчарский, Зырян
ский и другие районы области. 
Двести сорок комбайнов с базы 
скоро тоже отправятся к механи
заторам области. А. ЧАПОВ.

И С П Ы Т А Т Е Л И  ИЛИ ПОД С ОБ НИКИ?
Фонтан на Р-4 ждали к 7 ноября 

1965 года... Второго февраля 1966 
года, еще не зная об .этой, я спешил 
на испытания четвертой скважины. 
Вылет затягивался. С нетерпением 
ожидал, пока главный инженер Ва- 
сюганской экспедиции И. К. Высоц
кий и старший геолог цеха испы
тания Юрий Миндигалеев уточнят, 
на мой взгляд, не очень существен
ные детали, и мы с Юрием полетим 
на скважину, где ожидают фонтан 
газа.

Наконец-то специалисты закон
чили свой разговор, наконец-то поза
ди тридцать минут в вертолете. Вот 
она, буровая. С первой минуты на
чал запоминать, записывать приме
ты романтики. Крутобокий, неуклю
жий вертолет, выпрыгнувший над 
тайгой. Нагоняющий сумерки ветер. 
Полевая обстановка вагончика. И 
разговоры. Но чем гуще станови
лись сумерки за окном, тем напря
женнее прислушивались испытатели 
к сумрачной тишине тайги, начина
ли волноваться.

—  Где же тягач?
Юрий Миндигалеев пожал плеча

ми: придет.
—  План по испытаниям сква

жины горит, должны прислать АТД, 
—  в голосе Юрия, правда, не чув
ствуется уверенности —  Но сами 
знаете, как у  нас бывает.

Все испытатели, сейчас в балке. 
Мигает зеленьгй огонек приемника. 
Приятная негромкая мелодия. Но 
разговоры не соответствуют лириче
ской обстановке. Вслушиваюсь в 
них и с тревогой замечаю, что куда- 
то все дальше и дальше отходил ро
мантика будней, сбрасывает ее кра
сивые наряды неорганизованность 
будней,

—  Крутимся по мелочам. Неде
ля прошла, а что сделано? Котель
ную вон за 150 метров на плечах 
перетащили, —  перечисляет буриль
щик Илья Кириллович Иванов. —  
Потеряли неделю...

На первой скважине трубы на 
себе носили через болото...

—  А на пятой, помнишь, труб 
сколько дожидались. Пока вертолет 
натаскал их. На восьмой месяц без 
воды сидели. И здесь сидеть придет 
ся...

—  Я наследиелизировался вместо 
помпы. Можно рекордсменом счи 
тать. За три часа с напарником вед
рами пятакубовую емкость наполни
ли. Считай, семьсот раз наклонись, 
разогнись, подай ведро...

Отрывистые, как будто не связан
ные между собой фразы. Но вдумы
ваешься в них, и, как под кистью 
художника холст превращается в 
картину, создается наглядная карти
на отношения к испытателям.

Мне нередко приходилось бывать 
и на производственных пятиминут
ках, и на трехчасовых собраниях. Но, 
честное слово, больше всего запом
нится разговор в этом тесном ва
гончике. Не затрагивались личные 
обиды, отдельные недоразумения. 
Говорили о том, почему в одной 
экспедиции происходит такое деле
ние на сынков и пасынков. Почему 
испытатели, опытные квалифициро
ванные рабочие, ходят чаще всего 
в подсобниках. Где их только не 
встретишь: и в буровых бригадах, и 
в вышкомонтажных, и на ремонте. 
Запомнилось горькое сравнение: ;

—  Для главного геолога испыта
тели —  поставщики геологического 
материала. Он, как только может, сво
им влиянием и авторитетом засту

пается за них. Для главного инжене
ра испытатели —  резерв рабочей 
силы. Где кто ни потребуется, возь
мут и» ийпытателей. Начальник экс
педиции все еще не определил свое 
отношение к испытателям.

Разговор этот показался стран
ным. Нелепо же противопоставлять

Все в одном положен®. За пер
вые шесть месяцев 1965 года в экс
педиции испытали всего одну сква
жину. Тем не менее годовой план 
испытаний был выполнен. В остав
шиеся месяцы испытали еще шесть 
скважин. За счет чего скачок?

—  Жали вовсю, —  объясняют 
рабочие.

Проблемы нефтяной целины

буровиков испытателям. И те и дру
гие решают общую задачу.

—  Так-то оно так. Только план 
экспедиции в метраже спускается. 
Пробуренный метр —  деньги экс
педиции. Все экономические показа
тели от него зависят. Хочешь не хо
чешь, жми на метры. Конечно, все 
понимают, что скважина без проведе
ния наблюдений —  просто дырка в 
земле. Общая цель —- получение 
геологического материала. План же 
—  метры. Конфликт точно такой же, 
как между валом а реализованной 
продукцией. Но после сентябрьско
го Пленума ЦК КПСС на заводах 
стали на вал более трезво смот
реть. У нас же пока перемен не 
видно.

Позже, когда я ходил по кабине
там экспедиции, пытаясь разобрать
ся в причинах бед испытателей, 
главный инженер Иван Константи
нович Высоцкий и начальник экс
педиции Александр Владимирович 
Летвдкий говорили:

—  Никакого деления в экспеди
ции нет, все в одном положении, 
всем т р ш о ,

Это «жали» и вызывает у руково
дителей экспедиции спокойную уве
ренность —  обойдется, подналяжем. 
Начали бы зимой бурить скважину, 
не имея котельной? Вопрос вызовет 
улыбку своей наивностью. Испыты
вать же без тепла четвертую сква
жину решились. Построить котель
ную —  надо неделю. А до праздника 
всего несколько дней. Ночью 5 нояб
ря ударил мороз под 30 градусов. 
Обледенело устье скважины (обли
вали горячей водой, не помогло), 
разморозило переводник. Многотон
ная громада труб рухнула в глуби
ну. Конец труб вошел в цементную 
подушку, изолирующую газоносный 
пласт. Авария. Пока ждали ловиль
ный инструмент, цемент успел схва
титься. Так и осталось в глубинах 
земли 200 метров труб, пришлось 
отказаться от испытаний основного 
газоносного пласта. Скважина стои
мостью около четырехсот тысяч руб
лей не полностью выполнит геоло
гические зада®. Знатат, какая-то 
часть 400 тысяч рублей истрачена 
без отдачи, Значит, не все сведения,

которые могли получить геологи, 
они получили.

У главного геолога экспедиции 
есть расчеты. Две бригады затрати
ли на испытание семи скважин 
(19 объектов) 487 суток. Из них по 
различным причинам потеряно 206 
суток. Этого времени по нормам хва
тило бы для проведения исследова
ния еще 10 объектов или для про' 
ходки 4 скважин. Уточним, что это. 
только простои во время испытания 
еще больше теряется дней в ожида
нии и в подготовке к началу иссле
дований. Хотя есть утвержденная 
всеми вышестоящими инстанциями, 
вплоть до министерства, инструкция 
о том, что буровая бригада обязана 
передать испытателям полностью 
подготовленную, с оборудованным 
устьем скважину.

Инструкция есть, а передачи по 
существу не бывает. Бригады испы
тателей все делают сами —  уходят 
недели, но никто не считает дни. 
Их счет начнется с момента про
стрела скважины и до конца иссле
дований. Тут вступают в жизнь нор
мы. На промежутки же между кон
цом бурения и началом испытаний 
норм не устанавливается. Здесь и 
сосредоточиваются все беды испыта
телей.

Впрочем, пора нам вернуться на 
скважину Р-4, где бригада Марата 
Каримова переживает злополучный 
промежуточный период.

За окном неистовствовал ветер. 
Он не утих и на следующий день. 
Перевахтовка. сорвалась. Около двад
цати человек на буровой ждали 
новой помпы, нового тягача, маши
ниста цементировочного агрегата,

23 января прилетела первая ват 
та. Я покидал буровую 6 февраля 
Две недели прошло —• испыта®: 
не начинались.

***
Фонтан на Р-4 ударил 17 февра 

ля. Когда следующий? Трудно "ска
зать. На «подходе» три скважины

Но, учитывая темпы испытаний..
В проекте Директив по пятилетие- 

му плану особенно подчеркиваете: 
необходимость повышения эффек
тивности и качества геологоразве
дочных рабет. Для Васюганской экс
педиции это в первую очередь озна- 
нает усиление службы испыта
телей, улучшение их деятельности 
Но__ пока все тревога у руководите
лей экспедиции о том, как выпол
нить возросший объем бурения. Хо
тя нынче предстоит вести исследова
ния на 12 скважинах (на 5 скважин 
больше, чем в прошлом году).

—  Создадим третью испытатель
ную бригаду, —  успокаивают в уп
равлении.

Третью? Я вспоминаю баланс ра
бочего времени за прошлый год. На
сколько возрастут простои, если и 
двум бригадам не могли создать ус
ловий для работы. Кстати, день про
стоя —  почти пятьсот потерянных 
для предприятия рублей.

—  Составьте список всех чле
нов испытательной бригады Кома
рова с указанием, кто и где сейчас 
работает, —  дал команду главный 
геолог Иванов. —  Будем требовать, 
чтобы вернули назад всех испыта
телей.

Фонтаны ждут своей очереди...
Л. ЛЕВИЦКИЙ, 
наш спец, корр,
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Раньше жители села Феокти- 
ставки А синовскою  района редко 
заходили в свой клуб. Разве толь- 
ко ко интересную кинокартину. В 
просторных комнатах клуба было 
неуютно и холодно. Самодеятель
ности в селе по существу не было. 
Посмотрела на все это молодой 
киномеханик Зинаида Желтова и 
пришла в партком совхоза.

- -■ Н е  могу смотреть, когда ску
чают в нашем клубе люди, — ска
зала она. И попросила:

—  Аоверъте мне клубную рабо
ту. Постараюсь справиться...

Партком и правление колхоза 
имени Ленина поддержали моло
дую  энтузиастку. Сразу нашлось 
и. топливо, и необходимый для на
чала работы инвентарь. А  среди 
сельских ребят и девчат оказа
лось немало затейников, певцов, 
танцоров. Ожила пустовавшая 
сельская сцена. На концерты, на 
вечера отдыха, на беседы и лек
ции потянулась в клуб сначала 
молодежь, а за ней и пожилые 
колхозники. Заработала сельская 
библиотека -— регулярную выдачу 
книг с помощью своего актива ор
ганизовала та же Зина Желтова. 
А актив у  нее хороший —  ведь в 
селе сейчас много молодых, энер
гичных, грамотных людей.

И. КОРШУНОВ. 
На снимке: Зинаида Желто

ва.
Фото И. Карелина.

Л е к ц и я

начинается
п е с н е и

В этот раз лекция в Подгор- 
ненском университете культу

ры была немного необычной. 
Преподаватель детской музы

кальной школы А. И. Литвино
ва объявила об исполнении ро
манса Шопена «Желание», и в 
зал полились чарующие звуки, 
говорящие о воле, страсти и 
нежности. Потом Алла Иванов
на рассказала о музыке и ее 
жанрах, о разнообразии музы
кальных инструментов. И сно
ва ее рассказ сопровождался 
исполнением музыкальных про
изведений. Их исполнили уча
стники художественной само- 
деятельност'и. «Жаворонка» 
Глинки исполнила Людмила 
Родикова Ученицы музыкаль
ной школы Тамара Ведерни
кова. Галина Вымятнина сыг
рали на Фортепьяно в четыре 
руки «Вальс-фантазию» Глин
ки. Соло на кларнете —- «Ста
рый замок» М усоргского' — 
исполнил Павел Терехин поя 
аккомпанемент Т. Ведернико
вой, Проникновенно звучала 
«Осенняя песня» Чайковского в 
.исполнении Тамары Ведерни
ковой. Русскую народную пес
ню «Ноченька» мастерски 
сыграл на тромбоне Юрий Ло
банов.

Л. ТЕЛЬНОВА.

ВЕТЕРОК И УГОЛЕК 
В М О С К В Е
Герои уникального эксперимен

та на спутнике «Космос-110» соба
ки Ветерок и Уголек, совершив
шие трехнедельное космическое 

путешествие, прибыли сегодня с 
места приземления в Москву. Вид 
у  собак хороший, и они быстро 
освоились в новом месте.

(ТАСС).

Характерной особенностью нынеш- возглавляет заместитель предееда-
кего года является одновременный 
выпуск учащихся 10-х и 11-х клас
сов. Школы Томской области выпу
стят весной около девяти тысяч юно
шей и девушек с аттестатами зрело
сти. Это почти в три с половиной ра
за больше, чем в прошлом году. Хо
рошее пополнение придет в высшие 
и средние специальные учебные за
ведения, профессионально-техниче
ские училища. Промышленные пред
приятия и стройки, совхозы и кол
хозы, геологоразведочные и транс
портные организации смогут при
влечь к производству материальных 
браг тысячи молодых образованных 
людей.

Трудоустройство молодежи требу
ет тщательной, всесторонней под
готовки: речь идет о судьбах, об он- 
ределении жизненного пути тысяч 
юношей и девушек.

Областной комитет партии и ис
полком областного Совета депутатов 
трудящихся принимают серьезные 
меры для решения этой важной го
сударственной задачи. Предстоит 
обеспечить работой в промышленно
сти, строительстве, сельском хозяй
стве около пяти тысяч выпускни
ков десятых и одиннадцатых клас
сов.

Совершенно очевидно, что это не 
сделается само собой. Прежде всего 
необходимы хорошо продуманная 
разъяснительная работа среди уча
щейся молодежи, авторитетный со
вет старших. Такую работу уже на
чали Томский райком партии и рай
исполком. Здесь создана и активно 
работает районная комиссия но тру
доустройству выпускников, которую

теля райисполкома Г. И. Бугров. В 
школах района организованы вегречи
выпускников с директорами и глав
ными специалистами хозяйств, с пе
редовиками производства —  знат
ными хлеборобами, животноводами и 
механизаторами. Перед учениками 
выступили председатель райиспол
кома В. й- Селиванов, директор сов
хоза «Томский» Б. Н. Сидоренко, 
главный агроном совхоза Л. Д. Ано
хин, механизатор 
Ф. А. Завалове кнй, 
доярка Надя Одно- 
колкина и многие 
другие. Речь шла 
об условиях труда, 
о перспективах по- 
лучения специаль
ности и продолжения образования. 
Многие выступившие на собраниях 
ученики заявили о своем желании 
стать тружениками сельского хозяй
ства.

Однако в большинстве сельских и 
городских районов не организуются 
встречи выпускников е передовика
ми производства, руководителями 
предприятий и строек, колхозов и 
совхозов. Непозволительную медли
тельность проявляют райкомы 
ВЛКСМ, не чувствуется требователь
ности, четкого контроля со стороны 
многих районных комитетов партии 
и райисполкомов.

Большая подготовительная рабо
та к приему моледото пополнения 
должна быть проведена на промыш
ленных предприятиях, стройках, 
в колхозах и совхозах, па предприя
тиях торговли и общественного пи

тания. Это и организация кратко
срочных курсов для обучения раз
личным профессиям, и создание но
вых цехов и участков, и выделение 
наиболее подготовленных инженеров, 
техников и квалифицированных ра
бочих, способных обеспечить не толь
ко профессиональную подготовку, но 
и правильное воспитание молодежи. 
Решение всех этих вопросов сопря
жено с определенными трудностями, 
однако на многих предприятиях и

собираются оставить школу, ослож
няется в связи с большим количест
вом выпускников из десятых и один
надцатых классов, у которых неоспо
римое преимущество и в знаниях и в 
возрасте.

Безусловно, нужно считаться с 
желаниями ребят. Немало из них 
пойдет в училища механизаторов и 
строителей, воспитателей детсадов и 
медсестер, в технические средние 
специальные учебные заведения.

СУДЬБА ВЫПУСКНИКОВ
в хозяйствах о них только начинают 
думать.

В школах нашей области более 
14 тысяч восьмиклассников. Боль
шинство из них должно продолжить 
учебу в девятых классах. Эту важ
ную задачу уже сейчас надо решать 
органам народного образования, учи
телям, родителям, комсомолу. Но за 
последнее время мы перестали рас
крывать перед школьниками преиму
щества среднего образования. Неред
ко общественность, родители и даже 
учителя подталкивали подростков: 
пусть уходят из восьмилетки на про
изводство. В прошлом году продол
жило обучение в девятых классах 
немногим более половины восьми
классников. А между тем совершен
но очевидно, что подросткам, оканчи
вающим восьмые классы, далеко до 
зрелости и самостоятельности. Нынче

Нужно изучить их настроения и ду
мы, вовремя дать совет.

У нас, конечно, будут возможно
сти для обучения различным спе
циальностям выпускников восьмых 
классов. Б профессионально-техниче
ские училища примут 3.920 че
ловек. Значительное количество 
мест на промышленных предприятиях 
бронируется для подростков, не име
ющих возможности по какой-либо 
причине продолжать учебу в шкале.

Но главное сейчас — восстано
вить несколько утраченный автори
тет дневных средних общеобразова
тельных школ и добиться, чтобы 
большинство ребят обучалось имен
но здесь. Пока же серьезная разъяс
нительная работа среди восьмиклас
сников во многих школах не ведетея. 
В облоно. в городских' и районных

т т щ ш т т I Ф У В С Ж А

Д О Г О В О Р  Д Р У Ж Б Ы
СОФИЯ, 17 марта. Корр. ТАСС 

Д. Бочаров передает:
Как большой праздник, отмечает 

болгарский народ 18-летие болгаро- 
советского договора о дружбе, сотруд
ничестве н взаимной помощи. 
Подписанный 18 марта 1948 года, 
этот договор навеки закрепил давнюю 
дружбу двух братских народов, на
полнил ее новым социалистическим 
содержанием. Опираясь на беско
рыстную помощь и поддержку Совет
ского Союза, народная Болгария 
успешно преодолела вековую эконо
мическую отсталость, создала совре
менную индустрию и развитое со
циалистическое сельское хозяйство.

За истекшие 18 лет с технической 
помощью СССР в Болгарии соору
жено около 90 промышленных объек
тов. Это дало возможность создать в 
стране черную и цветную металлур
гию, химическую и нефтяную про
мышленность, машиностроение, мощ
ную энергетическую базу. По болга
ро-советским соглашениям в ближай
шие годы будет построено еще 60 
крупных предприятий. Ныне респуб
лика за 17 дней производит столько 
же промышленной продукции, сколь
ко ее производилось за весь 1939 
год.

На болгарских предприятиях и на

строительных объектах работают сот
ни советских специалистов. Между 
двумя странами осуществляется ши
рокий обмен научно-технической До
кументацией, многие болгарские спе
циалисты проходят производственное 
обучение в Советском Союзе.

Больших успехов Болгария достиг
ла в развитии се\ьекого хозяйства. 
По сравнению с 1934— 1938 гг. сель
скохозяйственное производство уве
личилось вдвое. В распоряжении 980 
укрупненных трудовых кооператив
ных земледельческих хозяйств и 85 
госхозов находится 70 тысяч тракто
ров, 13 тысяч комбайнов и большое 
количество другой сельскохозяйст
венной техники. С каждым годом я 
стране растет производство химиче
ских удобрений, расширяется сеть оро
сительных каналов, что обеспечивает 
высокие урожаи даже в засушливые 
годы.

На большом подъеме находится 
болгаро-советская торговля. 53 про
цента внешнеторгового оборота Бол
гарии падает на Советский Союз. Он 
поставляет Народной Республике 
Болгарии различные машины, обо
рудование, прокат черных металлов, 
нефть, хлопок и многие другие това
ры. Со своей стороны, Болгария вы
возит в СССР электрокары, электро-

Пресс-конференция в американском
к о с м и ч е с к о м  ц е н т р е

судьва восьмиклассников, которые отделах народного ооразования нет

ЭКСПЕРИМЕНТ
п е р в о с т е п е н н о г о
З Н А Ч Е Н И Я

ПАРИЖ, 17 марта. (ТАСС). Благо
получное завершение полета искусст
венного спутника Земли «Кос
мос-110» с животными на борту зна
менует собой успешное окончание 
биологического косм ического  экспе
римента первостепенного значения, 
отмечает агентство Ф ранс Пресс в 
комментарии, посвящ енном этому 
событию.

Этот эксперимент «даст советским 
ученым ряд чрезвычайно ценных све
дений о поведении живых организ
мов в условиях длительной невесо
мости и влиянии этих условий на кр о 
вообращение, а также об опасностях 
космической радиации и средствах 
защиты от нее», —  подчеркивает 
агентство.

Автор комментария особо отмеча
ет, что космический корабль с ж и 
вотными на борту в течение трех не
дель регулярно входил в о кр уж аю 
щий Землю  пояс радиации, представ
ляющий собой «подлинную преграду 
на пути полетов к  Луне», и поэтому 
этот эксперимент «очень интересен в 
той мере, в какой он показал, что 
система безопасности на борту, раз
работанная советскими специалиста
ми, действовала великолепно».

Агентство «Ю ньон ф рансэз д ‘ эн- 
формасьон» со своей стороны под
черкивает, что этот «биологическо- 
астронавтический эксперимент был 
необходим для будущ их продолж и
тельных полетов людей. Ветерок и 
Уголек позволят лю дям  сделать но
вый шаг в покорении космоса».

моторы, суда, цветные металлы, а 
также сельскохозяйственную продук
цию: виноград, свежие и консервиро
ванные фрукты и овощи, вино, табак, 
битую птицу, брынзу, яйца.

Заключенное недавно долгосроч
ное торговое соглашение на 1966 — 
1970 гг. предусматривает дальнейший 
роет товарооборота между двумя 
Странами. Товарооборот составит за 
этот период 7,2 миллиарда рублей-— 
на 70 процентов больше, чем в пре
дыдущем пятилетии.

Братское сотрудничество наших 
стран стало поистине всеобъемлю
щим. Между ними установлены проч
ные связи не только в области эко
номики, но и в области науки, куль
туры, искусства. Правительства обеих 
стран проводят последовательную ми
ролюбивую внешнюю политику, ак
тивно борются против империализма 
и колониализма, эа укрепление могу
щества социалистического лагеря, за 
единство и сплоченность мирового 
коммунистического движения.

Отмечая 18-летие договора, совет
ский и болгарский народы вновь де
монстрируют горячее стремление к 
дальнейшему укреплению братской 
дружбы, твердую решимость и даль
ше рука об руку идти по пути строи
тельства социализма и коммунизма.

НЬЮ-ЙОРК, 17 мар 
та. (ТАСС). Вскоре 
после приводнения 
американских космо
навтов Армстронга и 
Скотта в 500 милях от 
японского острова Оки
нава в космическом 
центре пилотируемых 
полетов в Хьюстоне бы
ла созвана пресс-кон- 
фереицня. На рей ру
ководители полета и 
программы «Джеми
най-8» рассказали о 
программе полета и о 
том, что удалось осу
ществить. Они заявили 
корреспондентам, что 
ре знают точно, что 
произошло с кораблем 
«Джеминай-8», но по
ложение -было серьез
ным, и поэтому было 
принято решение пре
рвать полет. Главная 
з.адача « Джеминай-8 »
— стыковка с ракетой 
«Агена», заявил один 
из руководителей по- / галось вернуть 

летом, выполнена ус- ну» на орбиту 
пещно. Удачно была 
произведена и вынуж
денная посадка косми

ческого корабля. Одна
ко выход космонавта в 
космическое простран
ство и некоторые дру
гие эксперименты осу
ществить не удалось.

Руководители косми
ческого центра отказа
лись высказать какие- 
либо соображения о 

дальнейшей судьбе ра
кеты «Агена». (Как 
планировалось, после 
стыковки и отделения 
«Джеминай-8* она дол
жна была быть выведе
на на «запасную 
орбиту» с удале
нием от Земли до 
300 миль и нахо
диться на этой орбите 
3 — 4 месяца в ожида
нии запуска космиче
ского корабля «Дже- 
минай-10». Предпола- 

«Аге- 
«Дже- 

минай-10» и провести 
ряд экспериментов)- На 
пресс-конференции бы

ло сообщено, что кос
монавты Армстронг и 
Скотт два дня пробудут 
на Окинаве, затем воз
вратятся в СШ А. Они 
выступят на пресс-кон
ференции и расскажут 
о своем полете.

Руководители косми
ческого центра в Хью
стоне сообщили коррес
пондентам, что космо
навты Армстронг и

Скотт чувствуют себя 
хорошо.

V
ВАШИНГТОН, 17 

марта. (ТАСС). Випе-
поезидент США
Г. Хэмфри заявил 
корреспондентам в Ва
шингтоне, что амери
канские космонавты 
Армстронг и Скотт 
«подвергались очень 
серьезной опасности».

АМЕРИКАНСКИЕ КОСМОНАВТЫ 
НА БОРТУ «ЛЕОНАРДА МЭЙСОНА»
НЬЮ-ЙОРК, 17 мар 

та. (ТАСС). После трех 
часов ожидания в оке
ане американские кос- 
моцакш Армстронг и 
Скотт, совершившие 
вынужденную поеадку 
в районе острова Оки
нава, были подобраны 
в 9 часов 30 минут по 
московскому времени

американским эсмин
цем «Леонард Мэйсон* 
Американские агентст
ва указывают, что у 
космонавтов хорошее 
настроение, но выгля
дят они усталыми. На 
борт эсминца был под
нят также и космиче
ский корабль «Джеминай-8».

Итоги б о е в  в Ю жном 
Вьетнаме

ХАНОЙ. Патриоты Южного 
Вьетнама в ходе февральских бо
ев в районе Сайгон— Зиадинь вы
вели из строя около трех с поло
виной тысяч солдат противника. 
Из них —  2,186 американцев. Об 
этом сообщает агентство ВИА.

(ТАСС),

С П О Р Т

Заявление сенатора 
У. М о р з е

НЬЮ-ЙОРК, 17 марта. (ТАСС). 
Сенатор-демократ Уэйн Морзе, вы
ступая .на пресс-конференции в 
г. Сент-Луисе (штат Орегон), зая
вил, что «Соединенные Штаты 
представляют собой величайшую 
угрозу миру во всем мире».

Развенчивая тезис американ
ских политиков о том, что Соеди
ненные Штаты призваны навести 
порядок в Юго-Восточной Азии, 
сенатор Морзе сказал: «Мы заме
няем закон джунглей нашим одно
сторонним курсом действий в Юго- 
Восточной Азии, который не имеет 
ни законных оснований, ни мо
рального оправдания». «Какое мы 
имеем право выступать во всем ми
ре в роли полицейского?» — вос
кликнул Морзе.

Р е к о р д н ы е  п р е д з н а м е н о в а н и я
ПРАГА, 17 марта. (ТАСС). 

Состязания легкоатлетов Ан
глии, Австрии, Италии, СССР, 
СШ А, ГДР, ФРГ, Швеции, 
Польши и Чехословакии в спор
тивном зале пражского парка 
культуры и отдыха стали как 
бы последней «репетицией» 
предстоящих через десять дней 
в Дортмунде (ФРГ) первых 
зимних европейских легкоатле
тических игр. И пражские ре
зультаты сулят рекорды в 
Дортмунде.

4.000 зрителей аплодировали 
участникам финального забега 
на 50 ярдов. Трое — победи
тель Дадислав Кржиж (Чехо
словакия), молодой бегун из 
Баку Виктор Касаткин и Хейнц 
Эрбии оссер (ГДР) — повтори
ли высшее европейское дости
жение — 5,3 секунды. На этой 
же дистанции и женщины по
вторили рекорд Европы для за
лов — 7,1 секунды. Это сдела
ла Гундула Диль (ГДР). Пре
тенденткой на победу в 
Дортмунде зарекомендовала се

бя и толкательница ядра из 
ГДР Маргит Гуммель: послан
ный ею снаряд пролетел 16,80 
метра.

Новые высшие достижения 
Чехословакии для залов уста
новили молодой мастер трой
ного прыжка Петр Немцовский 
— 16 метров и победитель со
ревнования по прыжкам в дли
ну Ярослав Броде — 7,31 мет
ра. В состязаниях шестовиков 
двое — американец Джефф 
Чейз и чехословацкий спорт
смен Рудольф Томашек взяли 
высоту 5 метров. Наш Игорь

Фельд с результатом 4,80 был 
четвертым.

Среди толкателей ядра так
же четвертое место занял инже
нер из Подмосковья Эдуард Гу
щин (17,43). У победителя 
Клауса Хоффмана (ГДР) — 
18,36.

Среди «высотников» лучшим 
был Чель-Оке Нильссон (Ш ве
ция) —  2.08 метра, 1.500
метров Джордж Кэмиен (СШ А) 
по 150-метровой деревянной 
дорожке пробежал за 3.45,6, а 
3.000 метров Зигфрид Херрман 
(ГДР) — за 8.00,4.

ПЕРЕД ШКОЛЬНЫМИ СТАРТАМИ
В дни мартовских каникул 

будут проходить соревнования 
между сборными командами 
пионеров областей Сибири в 
зачет III Всероссийских игр 
пионеров. В них примут уча
стие ребята 1952— 1953 годов 
рождения. Уже скомплектова
ны сборные команды гимнастов, 
волейболистов и баскетболи
стов. которые первыми начнут 
состязания в Ангарске, Том
ске и Омске. Готовятся к спор-

В С П И С К Е  Л У Ч Ш И Х
Лаборатория учета и анали

за спортивных достижений при 
кафедре теории и методики фи
зического воспитания Государ
ственного центрального ордена 
Ленина института физической 
культуры и спорта назвала 
лучших легкоатлетов страны 
1965 года. Среди бегунов на 
3.000 метров с  препятствиями

третьим стоит имя вящего зем
ляка Александра Морозова- Его 
результат 8 минут 31,6 
секунды — норматив мастера 
спорта СССР международного 
класса. Этого результата сту
дент Томского педагогического 
института добился летом прош
лого года ча Спартакиаде на
родов СССР в Москве.

Сейчас яащ земляк — член 
сборной команды страны по 
легкой атлетике — находится 
на тренировках в городе Ессен
туки. Он готовится к соревно
ваниям на п р и з  газеты «Юма- 
кнте*.

и. тимошннков.

тивным каникулам и старше
классники, В Красноярске 
честь Томска будут защищать 
шахматисты.

Пловцы, футболисты, легко
атлеты а велосипедисты бу
дут соревноваться в июне, а 
баскетболисты —  в августе, 
когда соберутся в Томске силь
нейшие команды юных Сиби
ри. Победители этих встреч по
лучат путевку в финал. Сейчас 
необходимо полностью уком
плектовать сборные команды 
пионеров, начать усиленную 

подготовку к соревнованиям.
Спартакиада старшеклассни

ков посвящена 50-летию Ок
тября и будет проводиться в 
течение 1966— 67 годов.

Ю. ТЕПЛОВ, 
методист института усо
вершенствования учите

лей.

полной ясности, где будут созданы 
дополнительные девятые классы, ка
кие восьмилетние шкоды следует 
преобразовать в средние, в каких 
населенных пунктах и на какой ма
териальной базе необходимо открыть 
новые интернаты. Не выяснены ис
точники для пополнения средних 
школ учительскими кадрами.

Большой отряд молодежи начнет 
обучение в высших и средних спе
циальных учебных заведениях. На 

дневное, обучение 
в вузы г. Томска 
будет принято бо
лее шести тысяч 
юношей и деву
шек. В средние 
специальные учеб
ные заведения — 

более тысячи со средним образова
нием и две с половиной тысячи— с 
восьмилет-ним. Как и в прошлом году, 
конкурс будет проводиться раздельно, 
пропорционально количеству подан
ных заявлений, для выпускников 
школ и молодежи, имеющей стаж 
практической работы не менее двух 
лет или прослужившей в армии.

В наши вузы и техникумы будет 
поступать значительное количество 
производственников и бывших воен
нослужащих, конечно, в наш вузов
ский центр приедут абитуриенты со 
всех концов Сибири и Дальнего Во
стока. Считывая все эго, сегодняш
ние школьники, решившие поступить 
в учебные заведения, должны осо
бенно упорно, настойчиво овладевать 
знаниями. Ведь приемные экзамены 
— не лотерея, а серьезная проверка 
знаний, полученных в школе. Здесь

не может «везти» или «не везти». 
Здесь победит сильнейший.

Перед окончившими сельские 
школы широко распахнут двери пе
дагогический и медицинский инсти
туты. Важная задача отделов народ
ного образования, райкомов комсо
мола, руководителей школ— послать 
в педагогический институт лучших 
учеников, имеющих призвание к бла
городному труду учителя.

Хорошую инициативу проявил ряд 
колхозов и других организаций Ко- 
жевкиковекого района. Здесь при ак
тивном содействии райкома КПСС 
лучшим выпускникам школ готовят
ся направления в педагогический, 
медицинский и другие вузы с выпла
той стипендии за' счет хозяйств и ор
ганизаций, пославших их на учебу. 

Комплекс мероприятий по расши
рению обучения и устройству на ра
боту в народное хозяйство молодежи, 
оканчивающей общеобразовательные 
школы в этом году, —  дело большой 
государственной важности,' которое 
требует очень серьезной разъясни
тельной и организаторской работы. 
Возглавить ее должны городские и 
районные комитеты КПСС, исполни
тельные комитеты Советов депута
тов трудящихся. Нельзя ждать по
следнего звонка, возвещающего конец 
учебного года. Цель жизни каждой 
девушки, каждого юноши, уходящих 
из школы, надо заранее определить. 
Тысячи молодых рук должны вклю
читься в созидательный труд совет
ского народа в новой пятилетке.

В. КОЛЕСНИКОВ, 
заведующий отделом науки 

и учебных заведений обкома 
КПСС.

РЕСПУБЛИКА КУБА. Гаванский национальный университет —* 
одно из крупнейших учебных заведений страны. Здесь занимаются 
16 тысяч студентов. Высшее образование получают молодые произ
водственники, дети рабочих, крестьян и интеллигенции. Многие сту
денты получают государственные стипендии.

НА СНИМКЕ: в библиотеке физического факультета.
(Фотохроника ТАСС).

В опреки и н те р еса м  решения  
г е р м а н с к о г о  в о п р о с а

НЬЮ-ЙОРК, 17 марта. (ТАСС). 
Представители СШ А, Англии и 
Франции при ООН направили вче
ра председателю Совета Безопас
ности письмо, в котором от имени 
своих правительств они отрицают 
неоспоримое право Германской Де
мократической Республики стать 
членом Организации Объединен
ных Наций.

В письме приводятся избитые 
выпады против ГДР, которые

обычно выдвигаются западными 
державами в угоду Бонну.

Отвергая просьбу ГДР и возво
дя тем самым преграды на пути 
решения германского вопроса, 
представители западных держав од
новременно пускаются в рассуж
дения о важности задачи воссоеди
нения Германии. Как видно из 
письма, в их понимания слово вос
соединение означает лишь одно —« 
поглощение ГДР Западной Герма
нией. у

Совещание окончено
КАИР, 17 марта. (ТАСС). Со

вещание глав правительств араб
ских стран, проходившее в Каире с 
14 марта, сегодня закончило свою 
работу.

В опубликованном по окончании 
совещания заявлении, переданном 
агентством МЕН, говорится, что 
все резолюции, которые были пред
ставлены на рассмотрение его 
участников, приняты единогласно.

Главы правительств арабских 
стран подчеркнули в заявлении, 
что они будут выступать единым 
фронтом против всех империали
стических интриг.

Они также заявили о поддерж
ке освободительных движений в 
Африке и Азии и о своей привер
женности политике неприсоедине
ния, основывающейся на ликвида

ции колониализма во всех его фор
мах, на разрешении, международ
ных споров мирными средствами я 
сохранении мира во всем мире.

Участники совещания осудили 
политику репрессий, террора и мас
совых арестов, которая проводится 
английскими колониальными вла
стями на юге Аравийского полу
острова. Они выступили за выпол
нение резолюций ООН по Адену, 
в которых подтверждается право 
арабского населения этого района 
на свободу и независимость.

Участники совещания одобрили 
меры, которые необходимо пред
принять для осуществления пла
нов арабских стран в политической, 
военной, технической, экономиче
ской и других областях.

П о л о ж е н и е  о с т а е т с я  н а п р я ж е н н ы м
НЬЮ-ЙОРК, 17 марта. Корр. ТАСС 

О. Аничкин передает:
Неспокойная тишина установилась 

в негритянском районе Уоттс в г* Лос- 
Анджелесе. где 15 марта вечером жи
тели выступили против произвола 
и насилия властей.

По последним сообщениям из Лос- 
Анджелеса, в результате расовых 
столкновений было убито два чело
века, 26 ранено и 60 арестовано.
Улицы Уоттса вчера совсем опусте
ли, закрыты многие магазины, в шко
лах почти нет учеников.

Весь район Уоттс сейчас оцеплен 
усиленными вооруженными нарядами 
полиции. По улицам на джипах по
стоянно циркулируют вооруженные 
полицейские. В боевую готовность

приведены отряды национальной 
гвардии.

Выступая вчера на пресс-конфе
ренции, представитель муниципаль
ных властей города Лос-Анджелеса 
Кеннет Хэн заявил, что положение в 
Уоттсе до сих пор остается очень 
тревожным. «Критические часы могут 
настать. — сказал он вчера вече
ром. Напряженное положение сохра
нится до конца недели. Мы ожидаем 
опасное лето».

Мало изменений произошло в не
гритянском гетто Лос-Анджелеса со 
времени негритянского восстания в 
августе прошлого года. Там - по-преж
нему царят безработица, нищета И 
бесправие.

НАТО В ТИСКАХ РАЗНОГЛАСИИ
БОНН, 17 марта. (ТАСС). На 

страницах западногерманской пе
чати находит свое отражение глу
бокий внутренний кризис НАТО, 
вновь обострившийся в связи с 
предложениями французского пра
вительства о «реформе» этого во
енного блока. Как подчеркивает 
сегодня газета Генераль-анцайгер», 
в последние дни при обсуждении 
вопроса о «положении в НАТО», 
в котором приняли участие пред
ставители 14 государств— участни
ков этого блока в Париже, факти
чески произошел раскол. В то вре
мя как Англия, возглавляющая 
большинство, заявляет газета, 
стремится к осуждению француз
ской позиции, другая группа вы
ступает за более сдержанную оцен
ку действий Франции. В частно
сти, позиция Норвегии и Дании, 
указывает газета «Франкфуртер

рундщау», в значительной- степени 
отличается от позиции «ведущих 
государств НАТО».

Как свидетельствует ..западногер
манская печать, в боннском прави
тельстве также нет единодушия, по 
вопросу об отношении к внешне
политическим шагам правительст
ва Франции.

По сообщению той же «Гене» 
раль-анцайгер», в настоящее вре
мя канцлер Эрхард и министр 
иностранных дел Шредер высту
пают против двусторонних пере
говоров с Парижем, целью кото
рых является обсуждение француз
ских предложений а'«новой струк
туре» североатлантического блока. 
Однако эта позиция встречает осуж 
дение со стороны председателя 
партии ХДС Аденауэра и бывшего 
военного министра Штрауса,
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Завтра в Томске проводится необычный праздник, какого еще ни 

разу не было в областном центре. « Д ень музыки»  — так назвали уча
щиеся и преподаватели музыкального училища это событие. В вос
кресенье в помещении музыкального училища соберутся томичи—лю
бители музыкального искусства. З д есь  они смогут приобресты ноты 
для голоса и различных музыкальных инструментов, разнообразную  
литературу, посвященную музыке. Обложку каждого произведения 
украсит памятный штамп. З д есь  же будут продаваться граммофон
ные пластинки, чтобы каждый мог пополнить свою домашнюю фоно
теку. У  частники музыкального праздника встретятся с томскими ком
позиторами — Владимиром Лавриненко, Николаем Овчинниковым и 
другими. А  в два часа дня начнется трехчасовой концерт учащихся 
музыкального училища. Все произведения, которые в нем будут ис
полняться, можно будет тут же приобрести в грамзаписи. Можно так
же будет прослушать любую пластинку, имеющуюся в фонотеке му
зыкального училища. Выбрать пластинки и ноты участникам празд
ника помогут опытные консультанты. А  концертмейстер, сев за рояль, 
сыграет участнику «дня  музыки» произведение, ноты которого он 
только что приобрел.

Н А  С Н И М К Е : учащиеся музыкального училища Нина Калинина 
и Алла Кизилова репетируют с концертмейстером Г. П. Десятовой 
пе0ню А . Долуханяна «Комсомольская юность моя», которую они ис
полнят на празднике.

Фото В. Луканова.

Л Я Л Ь К А  Е Д Е Т  В Р И Г У
Планы на лето в семье Савелье

вых всегда обсуждали заранее, 
чтобы отдохнуть с меньшими за
тратами и большей пользой. Гла
ва семьи говорил ясене, задумчиво 
глядя в настольный календарь:

—  Значит, в июне отправляем 
Ляльку в пионерлагерь, а ты 
едешь- на деревню к тетушке.

— Я могу взять Ляльку с со
бой, — сказала жена, — у тетя 
пляж под окнами, а воздух — на
стоящий «серебристый ландыш».
, Но тут подала голос Лялька. 

Топнув ножкой и взмахнув косич
ками, она заявила:

— Я еду в Ригу!
Папа и мама онемели. А  дочка 

хорошо поставленным голосом 
заправского оратора заявила:

—  Вопрос решен. Мы собрали 
на тридцать рублей макулатуры, 
остальные средства изыщет проф
союзная организация по месту ра
боты родителей. Так сказал наш 
директор!

Пама и мама, которые в своей 
жизни не успели еще побывать ни 
на Рижском, ни на Черноморском 
побережье, смотрели на свою ма
лолетнюю дочь с недоверием. А 
Лялька оказалась права. Она вме
сте со своими одноклассниками 
совершила вояж в Ригу. Трудно 
сказать, насколько это было необ
ходимо и как обогатило незрелый 
внутренний мир Ляльки, но брешь 
в профсоюзном фонде предприя
тия, где работал папа, была проби
та основательная.

Мы глубоко уверены в том, что 
детский, туризм — замечательное 
дело. Недаром его так поощряют 
и развивают. Областная детская 
туристическая станция организует 
десятки интересных походов по 
самым разнообразным маршрутам. 
Тысячи ребят нашей области уча
ствовали в 4-й Всесоюзной экспе
диции пионеров и школьников «По 
дорогам семилетки». Партизан
ские тропы гражданской войны в 
Томской области, ленинские места 
—  Шушенское, Ульяновск, Моск
ва, Ленинград, новостройки родно
го края, Обское море, Брест —  
вот маршруты юных туристов. 
2.800 ребят получили туристские 
путевки в прошедшем году через 
областную туристическую детскую 
станцию. А  если присоединить сю
да еще участников однодневных 
походов по родному краю, то число 
составит 54 тысячи человек.

Областной совет по туризму то
же не забывает детей. Это по его 
инициативе в конце прошлого года

600 школьников на поезде «Юный 
сибиряк» совершили увлекатель
нейшее путешествие в Ленинград 
и Москву.

А  какую пользу приносит со
ревнование за право быть участни
ком этих туристских поездок! Ведь 
в условиях соревнования — и 
борьба за знания, и множество 
добрых интересных дел, и расши
рение кругозора ребят.

Но некоторых педагогов этот 
путь не устаивает, он кажется нм 
слишком каменистым и хлопотным. 
А  нельзя ли как-нибудь полегче? 
И вот- ищут тропки, которые ле
жат в стороне от настоящего ту
ристского пути' с его серьезными 
требованиями, большой педагоги
ческой и организационной подго
товкой. И подменяются туристские 
походы вояжами. Причем в неко
торых школах считают, что такие 
путешествия должны совершаться 
обязательно классами в полном 
составе. Изо всех сил «тянут» от
стающих. Дело это, конечно, по
лезное. Но справедливо ли, когда 
нерадивый ученик, с помощью то
варищей сменивший двойку на 
тройку, немедленно вознагражда
ется туристской путевкой.

В подготовке к туристской по
ездке все имеет воспитательное 
значение, в том числе и то, как 
изыскиваются средства для путе
шествия. А вот здесь-то иногда и 
отбрасываются в сторону всякие 
педагогические принципы. В неко
торых школах разработан специ
альный способ добывания средств 
на такие поездки. Например, в 
школе №  3 г. Томска лучшим уче
никам вручают на руки челобит
ную, адресованную в профсоюз
ную организацию учреждения, в 
котором работают родители.

В челобитной живописуют вы
сокие достоинства Тани или Вани 
(что отнюдь не способствует вос
питанию скромности), сообщают 
0 планах туристской поездки и 
вежливо, но настоятельно просят 
выделить энную сумму, нередко 
довольно значительную. Это пись
мо Таня или Ваня приносят роди
телям, а те идут с ним в органи
зацию. Это в лучшем случае. Но 
бывает и такой вариант. Ученика 
с посланием на руках направляют 
прямо к председателю профкома. 
И он в роли просителя ждет отве
та. Мы не завидуем положению 
председателя профкома, который, 
глядя в невинные детские очи, 
должен произносить суровые, хо
тя и вполне законные слова отка-

НА Ш СТАРШ ИЙ Д Р УГ
С заслуженной учительницей Р С Ф С Р  Марией Петровной Куашин

ской мы познакомились впервые два года тому назад. Она провела 
интересную беседу об Индии, а после беседы  начала расспрашивать 
нас об учебе, о жизни в интернате. Класс у  нас был в то время 
неорганизованный, недружный, учились мы неважно. И  Мария Пет
ровна решила нам помочь. Она предложила проводить беседы на 
исторические темы, вечера, но поставила нам условия: хорошо учить
ся, не пропускать занятий без уважительных причин, помогать друг 
другу. Первый вечер, который мы провели, был посвящен восста
нию Спартака. Готовился к нему весь класс, репетиции с нами про
водил артист В. Софьин, бывший ученик Марии Петровны. Тогда 
мы поверили в свои силы.

З а  эти два года мы очень сдружились с Марией Петровной, про
вели много интересных встреч и вечеров. М ы  всегда рассказываем 
своему шефу о нашей жизни и учебе, и стыдно нам бывает, если кто- 
нибудь провинится.

З а  эти годы мы узнали многое о Марии Петровне. Она закончила 
петербургские Высшие женские Бестужевские курсы, а затем универ
ситет, и начала работать в школе еще до революции. С тех пор почти 
полвека преподавала историю детям и взрослым— в школе, в институ
те, в университете. Среди ее бывших учеников— ученые (есть лауреат 
Государственной премии Б. М . Ш кундин), артисты, инженеры.

Скоро Марии Петровне исполняется семьдесят пять лет, и нам хо
чется поздравить нашего замечательного старшего друга, пожелать ей 
хорошего здоровья  и бодрости.

В. КУНДИН, Н. КРИКУНОВА, Т. ЮКЛЯЕВСКАЯ,
В. САВВАТЕЕВ и  другие ученики 7-го «а» класса 

школы-интерната № 4 г. Томска.

за и чувствовать себя в эти мину
ты профсоюзным Бармалеем. А  у 
ребенка остается чувство незаслу
женной обиды и глубокой уверен
ности, что профсоюзные дяди и 
тети — бюрократы. Ну разве это 
педагогично?

Такой документ недавно вручи
ла председателю месткома комби
ната «Художественный труд» уче
ница школы № 3 Д „ мать которой 
работает на этом предприятии. 
Школа просит доплатить за путев
ку для поездки в Ленинград в дни 
весенних каникул сорок рублей. 
Такой же документ поступил из 
этой школы в завком подшипни
кового завода. Получили две по
добные челобитные из школы №  9 
и в горбыткомбинате. Осаждают 
такими просьбами завком завода 
«Томкабель».

И еще одна важная деталь. 
«Стихийные» туристские поездки 
нередко плохо готовят, неоргани
зованно проводят. Летом пришли 
в облсовпроф юные туристы, уче
ники сельской школы, в слезах. 
Оказывается, «потерялась» их ру
ководительница, которая отправи
лась по своим делам, оставив ребят 
на произвол судьбы. Нередко, 
приехав в незнакомый город без 
необходимой предварительной под
готовки. юные туристы не мбгут 
сразу найти себе места в гостини
це, экскурсоводов.

...Рига — чудесный город. И мы 
совсем не против того, чтобы ре
бята путешествовали, расширяли 
свой кругозор и духовно обогаща
лись. Отнюдь нет, мы уже сказа
ли, что туризм — дело прекрас
ное. Но мы против «стихии» в та
ком важном деле, против вольно
го обращения с профсоюзной кас
сой, против школьников-просите- 
лей с челобитными в руках. Мы 
за то, чтобы прекрасная цель до
стигалась не менее прекрасными и 
вполне законными средствами.

И. ФЕДОРОВА.

А В Т О М О Б И Л И ,
ХОЛОДИЛЬНИКИ,

М О ТО Ц И К Л Ы ...
Р абочий У тки н с н о го  спл авного  

уч а стка  В е рхн екетско го  района 
Г. Н. Кропотов  приобрел всего 
пять  билетов первого  в ы п уска  де
нежно-вещ евой лотереи 1966 года. 
П оэтом у он был удивлен и очень 
обрадован, ко гда, предъявив свои 
билеты  в С гепа но вскую  сберега
тельн ую  ка ссу , узнал , что на один 
из н и х  — Ns 190 серии  00319 — 
вы пал кр у п н ы й  вы и гр ы ш  — ав
том обиль «М осквич» стоим остью  
в 4.511 рублей. В этот  ж е  день бе- 
ло ярская  д ом охозяй ка  А . А . М оро
зова об наруж и ла , что  она стала 
обладательницей хол од ильника  
«Ока-3» стои м о стью  в 275 рублей. 
Д руго й  та ко й  ж е  хол од ил ьн и к вы 
играл тр а кто р и с т  И н гузе тско го  
спл авуча стка  А . С. Мальцев.

А . ВЛАСОВ.

М ного радости принес первы й 
т и р а ж  в ы и гр ы ш е й  денежно-вещ е
вой лотереи этого  года клиентам  
А синовсной  центральной  сберега
тельной ка ссы . Вот у  барьера сто 
ит, улы баясь, н а ча л ьн и к  ш пало
завода А си н о в ско го  ЛПДК П. А . 
Берэснев. Ему действительно 
повезло: оч вы и грал  автом обиль 
«М осквич-408». У дивляется своему 
везенью  и д ругая  а с и н о в ка — П. С. 
Ш еЕ ченко : в последнем тир аж е  
пр ош ло го  года ее м у ж  вы играл  
м отоци кл  «Урал», а ны н че  лоте
рея принесла в их дом пианино . 
И работн икам  наш ей сберегатель
ной ка ссы  повезло: контр олер
Троф имова вы и грала  м агнитоф он 
«Айдас», а ее по д руга  К о н о й ко  — 
50 рублей. И вообщ е асиновцы  в 
этом  ти р а ж е  о казал и сь  лю дьм и 
и скл ю ч и те л ьн о  уд ачл ивы м и . В 
районе реализовано билетов пер
вого ти р а ж а  лотереи 1966 года на 
6.600 рублей, а то л ько  в первы й 
день вы платы  по  т и р а ж у  вы плаче
но и зареги стр ир ован о  в ы и гр ы 
шей на 5.400 рублей.

Н. ГРАЧЕВА.
***

А  ш е га р ц у  М. И. Казарезу по
везло в 109-м ти р а ж е  трехп роце нт
ного  Государственного  вн утр ен не 
го  вы и гр ы ш н е го  займа: на десяти
рублевую  об лигацию  он вы играл 
250 рублей .

1 В. ЯН НОВА.

ФИЛЬМ О ВЕЛИКОМ
П У Т Е Ш Е С Т В Е Н Н И К Е  И ДРУ Г Е

Будет создан сове тско -но р 
в е ж с ки й  худ ож ествен н ы й
ф ильм, посвящ енны й  Ф р и ть 
оф у Н ансену. Корреспондент

Говорят, что норвежский режис
сер Арне Окоуен предложил одно
му голливудскому продюсеру по
ставить фильм о своем соотече
ственнике и знаменитом путешест
веннике Фритьофе Нансене. Меж
ду ними состоялся любопытный 
диалог:

— А кто такой Нансен?
— Это человек, который отпра

вился пешком открывать Север
ный полюс.

— Он его открыл?
— Нет, но он еще знаменит 

как гуманист. Он потратил массу 
сил, чтобы человечество не знало 
войн, жило в мире.

— Он этого добился?
— Нет!

— Тогда этот человек меня не 
интересует...

В Советском Союзе свято чтут 
память о великом норвежце, кото
рый был большим другом нашей 
страны:

Известно, что в 1921 году мос
квичи избрали Нансена почетным 
депутатом Моссовета. А 9-й Все
российский съезд Советов награ
дил его грамотой, подписанной 
Михаилом Калининым. В ней го
ворилось: «Русский народ сохра
нит в своей памяти имя великого 
учеяого — исследователя и граж
данина Ф. Нансена, героически 
пробившего путь через вечные 
льды мертвого Севера, но оказав- 
1 шегося бессильным преодолеть 
безграничную жестокость, своеко
рыстие и бездушие правящих клас
сов капиталистических стран».

...В 19S5 году в Москве состоя
лись переговоры между советски
ми и норвежскими кинематогра

фистами о совместной постановке 
фильма, посвященного Фритьофу 
Нансену. В них принимал участие 
президент кинокомпании «Норшк 
фильм» Рольф Странгер. Было 
решено, что сценарий для этого 
фильма напишем мы, советские 
кинодраматурги, в соавторстве с 
норвежскими писателями Оддом 
Ванг-Хансеном и Сигурдом Эвен- 
сму.

Сразу же после переговоров 
мы выехали в Норвегию, где 
встретились со своими коллегами 
и обсудили планы нашей работы. 
Наши соавторы принимали нас 
очень тепло и гостеприимно — 
сразу же выяснилось, что мы оди
наково смотрим на вещи, и рабо
та над сценарием протекала, как 
говорится, в атмосфере взаимного 
понимания.

Чтс заинтересовало нас в 
судьбе Фритьофа Нансена? Не
редко герой, совершив подвиги, 
уходит на покой. Нансен был не 
таким. Слава пришла к нему 
слишком рано — ему исполнилось 
тридцать шесть лет, когда, вер
нувшись из экспедиции к Север
ному полюсу, он стал националь
ным героем Норвегии, стал изве
стен всему миру. Казалось бы, че
ловек после этого будет всю жизнь 
стричь купоны со своей славы. А 
Нансен выбпал новое поле для 
подвигов, подвигов незаметных.

АПН попросил  авторов сцена
рия Ю. Д у н с ко го  и В. Ф рида 
р а сска за ть  об это й  ка р ти н е .

но не менее трудных, чем иссле
дование Арктики. Он начинает 
заниматься политической деятель
ностью, пронизанной духом вели
кого гуманизма.

Назначение послом Норвегии в 
Лондон оторвало его от научной 
работы. Ему пришлось уступить 
свое судно «Фрам» Амундсену, 
отправлявшемуся на Южный по
люс, где Нансен мечтал побывать 
сам. Но он не мог бросить свой 
пост в Лондоне, потому что пони
мал, что его присутствие там при
дает маленькой Норвегии огром
ный вес на политической арене.

Нансен был великим гумани
стом, он любил людей. И когда 
после Октябрьской революции 
возникла огромная и трудная за
дача — помочь голодающим 
крестьянам Поволжья, Нансен — 
тогда уже шестидесятилетний ста
рик — взялся за нее не колеб
лясь. Лига Наций отказалась по
могать русскому народу. Нансен 
сам организует фонд помощи По
волжью. Он сделал все, что было 
в его силах... Вокруг его имени 
реакционеры всех мастей начали 
грязную кампанию клеветы, гово
рили и писали, будто бы на день
ги, собранные голодающим, он от
правляет в Россию оружие.

Ближе ознакомившись с 
жизнью этого замечательного че
ловека, мы были поражены удиви
тельной разносторонностью его 

интересов — Нансен прославился 
не только как биолог и исследова
тель, оказывается, он был еще 
чемпионом мира по конькам, 
двенадцать лет подряд завоевы
вал звание чемпиона Норвегии по 
лыжам. Выл отличным рисоваль
щиком, писателем...

Побывав в России незадолго до 
первой мировой войны, он в 1914 
году выпустил книгу; о Сибири — 
«В  страну будущего», в которой 
увидел огромные потенциальные 
возможности нашей страны. А  
когда узнал о совершившейся в 
России революции, первым на За
паде предрек ее успех, заявив, что

отныне Россия войдет в семью 
цивилизованных народов и в буду
щем станет играть огромную по
литическую роль.

Ромен Роллан сказал о нем: 
«Это —  единственный европей
ский герой современности».

...На экране мы встретимся с 
тридцатидвухлетним Нансеном 
в период его знаменитой полярной 
экспедиции 1893— 1896 годов, во 
время его дрейфа на «Фраме». с 
которого он на собаках отправил
ся к полюсу.

Отдельные эпизоды фильма по
священы общественной деятельно
сти Нансена: в них найдут отра
жение его помощь голодающим 
Поволжья, военнопленным, высту
пления в защиту молодой Совет
ской Республики.

Во время визита в Норвегию 
мы посетили поместье Н ансена- 
Пул ьхегда, где встретил нас сын 
великого путешественника, извест
ный архитектор Одд Нансен, 
внешне очень похожий на отца. 
Тут сейчас разместился нансенов- 
ский институт, все сохранено, как 
было при жизни хозяина. Нет ни
каких ярлыков, запретных табли
чек — «не трогать руками» и то
му подобных музейных атрибутов. 
И это производит огромное впе
чатление, словно сам Нансен, 
оторвавшись на минуточку от сво
их драгоценных коллекций — тру
бок, которых никогда не курил, и 
ружей, из которых очень часто 
стрелял, вышел из дому, но с ми
нуты на минуту вернется. Побы
вали мы и на знаменитом «Фра
ме», для которого построен ори
гинальный мавзолей.

Мы убедились, что в Норвегии 
свято чтут память о националь
ном герое, который одинаково до
рог и близок нашим народам...

Съемки будут проходить в Со
ветском Союзе, и Норвегии. В 
скором времени старые улицы 
Осло, еще сохранившие облик 
времен На» сена, станут съемочной 
площадкой для фильма. Предпо
лагается, что Нансена и его спут
ника Юхансена будут играть ак
теры-норвежцы, в остальных ро
лях выступят советские артисты.

У л ь т р а з в у к  и . . .  в и н о
Много усилий требуется от специалистов, чтобы получить кристально 

прозрачное вино. Мешают примеси, содержащиеся в винных компонентах. 
Чтобы избавиться от них, применяли холод, но это не радовало виноделов: 
полностью помутнение не исчезало, а сроки отстаивания продукта были ве
лики — около 15 дней.

Хорошим союзником оказался ультразвук. Благодаря его способности ин
тенсифицировать—«возбуждать» молекулы винной концентрации процесс 
отсеивания примесей ускорился в десятки раз, значительно повысилась чи
стота вина. На Киевском винодельческом заводе вступил в строй крупней- ■ 
ший в стране цех по автоматизированной обработке винных изделий с поJ 
мощью ультразвука. (Корр. ТАСС).

ПОГОДА
19 марта по Томской области 

ожидается облачная погода с прояс
нениями, слабый снег, ветер юго-за
падный, 5— 10 метров в секунду, 
температура днем 0—5 градусов мо
роза.

20—21 марта—местами снег, ветер 
5— 10 метров в секунду, температу

ра ночью 7—12 градусов, по северу 
16—21 градус, днем 3—8 градусов 
мороза.

В Томске — облачная погода с 
прояснениями, слабый снег, ветер 
юго-западный, 5— 10 метров в се
кунду, температура днем 0—2 гра
дуса мороза.

После проверки работ мы сооб
щим результаты и то, какие - доку
менты нужно прислать; если вы 
пройдете по конкурсу.

Наш адрес: Томск, 2, ул. Киев
ская, 60, филиал республиканской 
заочной математической школы.

ученической тетради в клетку, на 
обложке которой указываются сле
дующие сведения: фамилия, имя, от
чество, школа, класс; фамилия, имя, 
отчество учителя математики; место 
работы и должность родителей, пол
ный почтовый адрес.

ЗАДАЧИ ДЛЯ КОНТРОЛЬНОЙ ВСТУПИТЕЛЬНОЙ

Последний срок получения ваших 
писем 5 апреля 1966 года (по поч
товому штемпелю).

Л. ПИЧУРИН, 
заведующий филиалам респуб
ликанской заочной математиче

ской школы, доцент.
РАБОТЫ

В 1964 году по инициативе Мос
ковского государственного универси
тета имени М. В. Ломоносова была 
создана республиканская заочная 
математическая школа (РЗМШ). В 
ней учится несколько тысяч увлечен
ных математикой школьников, же
лающих углубить свои познания в 
этой замечательной и необходимой 
для каждого науке. Занятия органи
зованы следующим образом: уча
щиеся регулярно получают из шко
лы письма с заданиями, в течение 
трех недель выполняют их и отсы
лают для проверки. Затем им высы
лается новое задание, и так продол
жается два года, после чего учащие
ся сдают зачет и получают свиде
тельство об окончании школы при 
МГУ.

В городах Сибири и Дальнего Во
стока, в Средней Азии и Закавказье, 
в Белоруссии и на Украине в этом 
году создаются филиалы заочной ма
тематической школы. С 1 сентября 
1966 года такой филиал начинает 
работать и у нас, на базе сущест

вующей с 1964 года юношеской ма
тематической школы Томского педа
гогического института. Приниматься 
в этот филиал будут учащиеся, за
канчивающие в этом году 8-е клас
сы (к моменту начала занятий в 
РЗМШ они станут девятиклассника
ми, а документ о ее окончании по
лучат одновременно с аттестатом о 
среднем образовании). Для того что
бы поступить к нам, надо прислать 
решения задач, которые были опу
бликованы 1 марта 1966 года в га
зете «Комсомольская правда». Для 
того чтобы быть принятым, совсем 
необязательно решить все задачи 
без исключения, но зато каждое ре
шение должно быть обосновано. Ес
ли вы случайно не получите верного 
ответа, а ход рассуждений будет 
правильным, решение может быть 
засчитано, в то же время правиль
ный, но приведенный без основания 
ответ засчитан не будет. Если в зада
че возможно несколько разных отве
тов, то следует привести их все.

Работа должна быть выполнена в

1 . В  к аком -то год у  н ек оторое  чи сл о ни в  о д 
ном  м есяц е не бы л о  воск ресен ьем . Ч то  э т о  за  
чи сл о?

2 . В равн обедрен н ом  треугол ьн и к е б и ссе к 
три са  угла при основании равна одной  из стор он . 
О пределите угл ы  треугол ьн и ка.

3 . Р еш и те сл ед ую щ ее  уравн ен и е: х‘ +а<—-Зах5+  
+3а3х= 0  (а —  н ек оторое  число).

4 . Два города  А  и В расп ол ож ен ы  на бе р е гу  
реки на расстоян и и  1 0  км д руг от  друга . П ар о
ход  м ож ет проплы ть из А  в В  и обратн о за  один 
час. Б ольш е или меньш е врем ени  пон адоби тся  
ем у , чтобы  проплы ть 2 0  км по о зе р у ?

5 . С кол ько среди  цел ы х чи сел  о т  1 д о  м ил
лиона су щ е ств у е т  таких, к отор ы е не делятся  ни 
на одн о из чисел  от  2  до 5 ?

6 . В ш естиугольн ике ABCDEF все  углы  
равны . Д окаж ите, что  АВ—D E=EF— B C =C D — FA.

7 . Ч еловек  обы ч н о  приезж ал на стан ци ю  о д 
ним и тем  ж е поездом . К  это м у  времени за  ним 
приходила маш ина и отвози ла его  дом ой. О дн аж 
ды он приехал на час раньш е. Он пош ел пеш 
ком, встретил  по дороге  маш ину и верн ул ся  д о 
мой на 2 0  мин. раньш е обы чн ого . С кол ько вре 
мени он ш ел пеш ком ?

8 . Д окаж и те, что , если  + с ^ а
а Ь с

(Ь—с)2 (а—с)2 (а—Ъ)2

+ 5= Б = 0,то

=0.

9 . 1 9 6 6  р е б я т  стоя т  п о  к р угу . И м н уж н о вы 
брать  « в о д я щ е г о » , и р ебя та  « с ч и т а ю т с я »  сл е 
дую щ и м  об р а зо м : первы й оста ется  в к р уге , с л е 
дую щ и й  за ним п о  ча сов ой  стр ел к е  —  второй  
— вы ходи т из круга , сл ед ую щ и й  за ним третий 
остается , четверты й  вы ходи т, и т. д . ч е 
р ез  о д н ого  по  к ругу . К р уг  все  врем я  су ж а ется  
до тех  пор , пока в нем  не о ста е тся  тол ьк о  один 
чел овек . О пределите, к то  им енно о ста н ется  (на 
каком  м есте  он стоя л  в первоначальном  к р угу , 
считая  о т  п ервого  по  ч а сов ой  стр ел к е)?

1 0 . т и п  — ■ ц ел ы е пол ож и тел ьн ы е чи сла . 
И звестн о , ч то  и з сл ед у ю щ и х  четы р ех  у тв ер ж д е
ний п ро эти  числа:

1) m +  1 делится на п;
2) m равно 2п 4- 5;
3) m +  п делится на 3;
4) m +  7п — простое число;
три  верн ы х, а о д н о  н еверн ое . Н ай ди те в се  

возм ож н ы е пары  т ,  п-
1 1 .  П лощ адь трапеции равн а 1 . К а к ую  наи

м ен ьш ую  величину м о ж е т  и м еть бол ьш ая  диаго
наль этой  трапеции?

1 2 . а) докаж и те, ч то  при а >  0; а +  —  >  2;

б) п острой те  граф ик ф ункции у = х  *1--^- .
1 3 . К атер , плы вущ ий с о  с к о р о ст ь ю  v  км/час, 

р а сх о д у е т  каж ды й час 9 0 + 0 ,4 v 2 рублей . С 
какой ск о р о ст ь ю  дол ж ен  плы ть катер , чтобы  
стои м ость  о д н ого  ки л ом етра пути  бы л а  наим ень
ш ей ?

томский
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
20 марта, днем — «Денис Давыдов», 
вечером *— «М адридская сталь». 
Начало спектаклей: дневного — в 

12 час-, вечернего —  в 19 час. 30 
мин.

К  СВЕДЕНИЮ  ЗРИТЕЛЕЙ
По техническим причинам премь

ера спектакля
«Сегодня и  еж едневно*

с 19 марта переносится на поне
дельник 21 марта.

Билеты, взятые на 19-е, действи
тельны на 21 марта.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Н ет неизвест
н ы х  солдат» *-- 9-30. 11-20. 13-10, 
15. 16-50. 18-40, 20-30, 22-20. 
Малый зал — «Ограбление по что 
вого поезда» — 9 30, 11-20, 13-10, 
15. 16-50, 18-40. 20-30, 22-20.
Фильм для взрослых.
Зал н и н о хр о н и ки  — « А н у-А ку»  

10-40, 13-25, 16-10. 18-55, 21-40. 
«Ч еловек и атом » — 9-30, 12-15, 
15, 17-45. 20-30.

«ОКТЯБРЬ»'
Голубой зал — «Н ет неи зве стн ы х 
солдат» — 9, 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-50.
Зелены й зав. г а  «Ц ари» г з  МлЗО,

13-15, 15, 16-45, 18-30. 20-15. 22. 
Фильм для взрослых.
Для детей — «Алеш а П тицы н  в ы 
рабаты вает хар акте р»  — 9, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Б ольш ой зал — «Нет неизвест
н ы х  солдат» —  10, 11-45. 13-30,
15-15, 17-10, 18-55, 20-40. 22-25.
М алый зал — «П охититель  пе р 
си ко в»  —  10. 11-45. 13-30, 15-15, 
17-10, 18-55, 20-40, 22-25. Фильм 
для взрослых.

«ПИОНЕР»
■— «Город мастеров» —• 10, 11-40, 

,13-20, 15. «Лебедев против  Лебе- 
, дева» — -16-40 . 18-20. 20, 21-40.
’ ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
— « П л ен ни ки  Барсова ущ елья» 

>— 11. «Это безум ны й , б езум ны й , 
б езум н ы й , безум н ы й  м ир »  (две 
серии) —  12, 15. 18, 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ГУББО ТА, 19 МАРТА

17.00. Вам. малыши! 17.45. Спек
такль «У читель словесности» (по рас
сказу А. П. Чехова). 18.30. Клуб «Х у
д ож ественная самодеятельность». 
19.05. «М ир за  неделю ». 19.15. «Неде
ля си б и р ско го  телевидения». Показы
вает Омск. 20.40. Новости. 21.00. Ки

ноповесть «Метель»» по одноименному 
произведен ию А . С , Пушкина. ,

haDDnoaonaoODODaoooooDoonoooanooooDDODoaaaooonaaaa4nonooaoriooccooonarjOt~ 
г- »
□ С 21 марта на экраны Томска и области выходит новый ху- 5 
& дожественный фильм g

«Встречи с И горем И льинским»
D j
а Производство центральной студии детских и юношеских % 
В фильмов имени М. Горького. 3
§ Фильм повествует о трудной профессии актера, о сложных □ 
g поисках и свершениях, о победах и неудачах большого худож- g 
В ника. g
В §2.'**ЗПСЮС. DLiDDL’liriCiDDLir.DO□ О□□□□□□□□□□□ РПСШООООСЗОПОПООаОПОООООООПООПDODDDDOt*

Заводу строительных материа
лов требуются: инженеры и техни
ки— строители, горняки, тепло
энергетики, силикатчики, шофе
ры, рабочие в цехи.

Одинокие обеспечиваются жилой 
площадью.

Обращаться: г. Томск 34, улица 
Нахимова, 11, отдел кадров и Ир
кутский тракт, кирзавод 3.

--------- ----  3 —-2

Коллективы финансовых ор
ганов города Томска с глубо
ким прискорбием извещают о 
смерти бывшего работника гор- 
финотдела, пенсионера 
КРЕСТОВОЗДВИЖЕНСКОГО 

Вениамина Павловича 
я выражают соболезнование 

семье покойного.
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Римма Колмакова учится на чет
вертом курсе Томского фармацев
тического училища. Сейчас она жи
вет в Каргаске, проходит практику 
в центральной аптеке района. Мы 
сфотографировали ее во время 
приготовления лекарства.

Римма — серьезная, вдумчивая 
девушка. Управляющая аптекой до
вольна ее работой. В мае Римма 
возвратится с практики, сдаст го
сударственные экзамены и получит 
диплом помощника провизора.

Ф ото В. Луканова.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

г .  Т о м ск  50 , ти п о гр а ф и я  № 2 «Крае» 
иое знамя».
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